

# Noticias del PHI 807 : Bye bye 2024

( 20 de diciembre de 2024)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Resulta que la última semana (laboral) del año ha estado repleta de noticias sobre políticas sanitarias mundiales: entre otras, [el PEPFAR y el Fondo Mundial centran el despliegue del lenacapavir inyectable para la prevención del VIH](#) en los próximos años; [el personal de la OMS se pronuncia sobre los medicamentos para adelgazar](#); un nuevo [número de Lancet Global Health \(enero\) de lectura obligada](#) .... Este boletín también incluye algunos de los tradicionales análisis de "fin de año y una mirada a 2025" (incluida la actual "[Temporada de reposición](#)"). Y, por supuesto, también fue noticia importante la [ceremonia oficial de inauguración de la Academia de la OMS](#) en Lyon (Francia). Su [objetivo](#): "... *promover el aprendizaje permanente en todo el sector sanitario para conseguir un mundo más sano. Ofrecerá una amplia gama de oportunidades de aprendizaje en persona y en línea para los trabajadores sanitarios, los responsables políticos y el personal de la OMS.*"

Hablando de **aprendizaje permanente**, está claro que es algo a lo que todos deberíamos dedicarnos. Con esto en mente, tal vez una breve reflexión para terminar el año. Tomando prestada la cita de Seye Abimbola sobre la salud mundial de la semana pasada, espero que en 2025 también empecemos a utilizar el término "*países anteriormente conocidos como países de renta alta y/o desarrollados*". Les explicaré por qué.

En cuanto a los primeros ("**países de renta alta**"), es obvio que en demasiados "países de renta alta", gran parte de la población (*los pobres, los precarios y, cada vez más, también parte de la clase media*) no se sienten precisamente "de renta alta" hoy en día (*ni muy "seguros" frente a los múltiples retos de la poli-crisis*). Así que mi sugerencia a Global Citizen, Pandemic Action Network y otros que intentan recaudar fondos para los Bienes Públicos Mundiales en la nueva era de la poli(/perma)-crisis sería que abandonaran el marco preferido de "país" de las últimas décadas, y [se dirigieran a los segmentos adecuados](#) en sus campañas, es decir, a una élite financiera globalizada (*más quizás algunos % más de personas ricas que a menudo "optimizan los impuestos"*). Además, a través del llamado **marco "populista"**. Como en "Es hora de poner fin a la era de los multimillonarios", etc. (y como ya casi es Navidad, quizá Bob Geldof también pueda proponer una actualización de su proyecto de tirita: "*¿Saben que es la hora de los multimillonarios?*"). Es cierto que Global Citizen y otros han empezado a hacerlo después de Covid, pero siguen utilizando demasiado el lenguaje aséptico de la salud pública y los impuestos. Además, al igual que los fanáticos de MAGA probablemente piensan: "*Sí, Musk puede ser multimillonario, pero al menos es nuestro multimillonario*" ([por ahora](#)), sospecho que algunos en Salud Global todavía sienten algo similar acerca de Bill. Lo siento, pero no, **en 2025 toca tirar de justicia fiscal**, incluso en la "[Temporada de Reposición](#)". Apuesto a que entonces encontrarán más 'aliados', incluso en rincones donde quizá no se los esperen. (#soletscreateasocialtippingpoint!)

En cuanto a los "países desarrollados", bueno, ya se dijo al principio de la era de los ODS, correctamente en mi opinión, que "*ahora todos somos países en desarrollo*". En una época de emergencia planetaria, esto es aún más cierto (*sigo pensando en algún equivalente políticamente incorrecto*). Con muchas tendencias (*no todas*) que van en una dirección francamente aterradora, está claro que la mayoría de los gobiernos y organizaciones internacionales no parecen tener mucha idea (*¿o fingen no tenerla?*) de lo que realmente se necesita para aprender a "vivir dentro de los límites planetarios".

Afortunadamente, el cambio transformador está en camino en 2025: Me he dado cuenta de que el próximo [Foro de Davos](#) cree que "**la Era Inteligente**" está, por fin, sobre nosotros. (*#timetopopthechampagne*)

Disfrute de la lectura. Y nos vemos en 2025.

Kristof Decoster

## Artículo destacado

### Ética de X: ¿quedarse o no quedarse?

(Resumen del debate interactivo #HSR2024 Nagasaki)

Por [Katri Bertram](#), [Radhika Arora](#), [Shakira Choonara](#), [Kristof Decoster](#) y [Veena Sriram](#)

¿Es ético que los investigadores de políticas y sistemas sanitarios utilicen X, antes Twitter? Cuando empezamos a planificar nuestra sesión, varios meses antes del [8º Simposio Mundial sobre Investigación en Sistemas de Salud](#) (18-22 de noviembre) en Nagasaki (Japón), nos preguntamos si este tema era demasiado especializado. Desde noviembre, sin embargo, organizaciones y [personas han abandonado X en masa](#) (no sólo por nuestra oportuna sesión).

En Nagasaki, varios de nosotros dijimos que nos sentíamos en conflicto profesional y personalmente, pero que seguíamos trabajando y utilizando X. Entre las razones para seguir estaban nuestra misión de concienciar sobre la salud en todo el mundo, el compromiso de decir la verdad al poder, la necesidad constante de comprender los distintos puntos de vista y de mantener un diálogo, y la necesidad de diferenciar entre lo que publicamos y lo que compartimos en una plataforma y otros.

En general estuvimos de acuerdo en que X es propiedad de una persona que está causando daño -a la solidaridad mundial, a la democracia y a la ciencia- aunque se trata -en palabras de un panelista- de "un diablo que conocemos". Además, X es donde muchos de nosotros construimos nuestras familias virtuales profesionales y seguimos obteniendo la mayor parte de nuestra información. Algunos no estamos dispuestos a renunciar a lo que consideramos "nuestra" plataforma, y nuestro trabajo como expertos en salud e investigadores es seguir luchando con hechos. Los panelistas también debatieron sobre la voz y el espacio que reclaman los investigadores del Sur Global en X, y sobre las tensiones implícitas y explícitas que subyacen al "éxodo" a Bluesky de personas basadas

principalmente en el Norte Global. Para algunos, X no es del todo malo, y no es malo ni tóxico para todos.

Hasta noviembre, las alternativas a X parecían fragmentadas y quizá planteaban otros tantos interrogantes. ¿Saltaríamos del "diablo que conocemos al diablo que no conocemos"? En lugar de abandonar X por otra plataforma (con Bluesky como alternativa preferida en la actualidad), ¿no deberíamos, por el contrario, abogar por una regulación y una legislación sólidas para todas las plataformas y a todos los niveles -global, regional y local- para proteger a los usuarios de los riesgos, combatir la desinformación y garantizar el uso ético y responsable de estas plataformas para el bien? Un miembro del público también planteó las conexiones entre X y la Inteligencia Artificial (IA), y cómo el tipo de discurso en la plataforma dará forma a la dirección que tome la IA en la plataforma, tal vez un argumento para que permanezcan las voces más progresistas, y también un argumento para la supervisión y regulación continuas de la IA.

A pesar de la complejidad y los matices, también planteamos líneas rojas en nuestro debate. Necesitamos establecer algunos parámetros sobre qué tipos de condicionantes políticos son aceptables y cuáles no. ¿Cuándo los comportamientos y acciones de la industria se vuelven demasiado tóxicos y destructivos, y en qué momento debemos considerar el boicot como una herramienta fundamental de defensa? ¿Podemos abogar por una mayor regulación por un lado y - como sienten sobre todo los participantes de EE.UU.- hacerlo en una plataforma propiedad de una persona que actualmente se dedica a dismantelar la regulación y el sector público? También tenemos que proteger nuestra salud mental y quizás cuestionar nuestro sentimiento de dependencia de las redes sociales para obtener información y establecer contactos. Si nos quedamos, estamos apoyando una plataforma que ahora se nutre principalmente de la desinformación y el odio.

En última instancia, estuvimos de acuerdo en que cada uno debe tomar sus propias decisiones sobre si permanecer o abandonar X, o las redes sociales en su conjunto. [En la era de la desinformación](#), este debate no ha hecho más que empezar... y así continuará en el próximo simposio HSR de Dubai, como señaló Gorik Ooms en su recapitulación?

**Moderadores de la sesión:** Veena Sriram, Prashanth NS. **Ponentes:** Gorik Ooms, Katri Bertram (vídeo), Kristof Decoster, Muhammad Riaz Hossain, Radhika Arora, Raffaella Ravinetto, Shakira Choonara (vídeo), Merette Khalil.

## Lo más destacado de la semana

### La lectura de la semana

#### Hablando de Medicina - Los últimos días de la sanidad mundial

D Reidpath; <https://speakingofmedicine.plos.org/2024/12/17/the-final-days-of-global-health/>

Dando en el clavo. **"La salud mundial se basa fundamentalmente en valores universales y en el marco de los derechos humanos.** Los derechos y valores distinguen a la salud mundial del enfoque técnico y de control de enfermedades de la "salud internacional" de mediados del siglo XX. Aunque vitales, las soluciones técnicas no son más que herramientas para reafirmar los derechos fundacionales que garantizan la equidad y la dignidad en la salud.... Aunque los puntos débiles de la salud mundial parecen especialmente destacados hoy en día, **la realidad es que la salud mundial lleva 20 años en declive. El declive puede trazarse a lo largo de tres oleadas que se entrecruzan, cada una de las cuales socava aún más los principios fundacionales basados en los derechos...** "

Concluyendo: "...El reto que tenemos por delante es monumental. Los defensores de la salud mundial deben unirse en torno a sus principios fundamentales. Existen valores compartidos y universales que apoyan la salud y el bienestar. Estos principios crean la realidad de que la salud es un fin en sí mismo y un medio para otros fines que pueda perseguir un individuo. **Defender la salud mundial exigirá un compromiso renovado con el multilateralismo, el rechazo del transaccionalismo y el reconocimiento de que las soluciones técnicas carecen de sentido sin un marco normativo basado en la equidad y los derechos**".

## De cara a 2024

### Devex - 6 buenas noticias de 2024

<https://www.devex.com/news/6-good-news-stories-from-2024-108825>

"Una mirada a lo que ha ido bien este año en el desarrollo mundial". (*Aunque me temo que algunos son más convincentes que otros.* )

### Devex - Las tendencias que marcarán el desarrollo mundial en 2024

<https://www.devex.com/news/the-trends-that-shaped-global-development-in-2024-108944>

("Localización, cambios políticos y recortes presupuestarios".

- Para más detalles al respecto, véase también [Devex Newswire - Devex Newswire: Una mirada retrospectiva a 2024 mientras se prepara 2025](#)

### Editorial de Nature - Buenas COP, malas COP: la ciencia se debate en un año de cumbres medioambientales

<https://www.nature.com/articles/d41586-024-04113-7>

"El sistema destinado a garantizar que los acuerdos internacionales se basen en el consenso de una investigación rigurosa está sometido a graves tensiones".

Citas: "...Especialmente en el sector del cambio climático, existe la opinión de que los procesos de las cumbres conocidas como Conferencia de las Partes (COP) han llegado a su fin o, como mínimo,

**deben reformarse.** La comunidad investigadora debe **estudiar** detenida y sistemáticamente **por qué se está dejando de lado el conocimiento científico**, como primer paso para encontrar una forma de avanzar...."

"... Merece la pena reflexionar un momento sobre **por qué la investigación lucha actualmente por tener un impacto.** Cuando se estableció el actual sistema de asesoramiento científico en las reuniones de la ONU, Estados Unidos y los países europeos eran las mayores economías del mundo. Sus delegados a menudo dominaban los procedimientos o, al menos, tenían una presencia destacada durante las conversaciones. Gran parte de la investigación en la que se basaban los acuerdos medioambientales de la ONU también procedía de estos países, al igual que los científicos que observaban las conversaciones y muchos de los influyentes medios de comunicación del mundo que las cubrían. Pero ese **mundo está cambiando.** China es la segunda economía mundial y la India va camino de convertirse en la tercera. Cada vez más investigaciones relacionadas con los ODS proceden de los PBI y los PIM. Al mismo tiempo, el lugar que ocupa la ciencia en las negociaciones se ve afectado por este cambio en el equilibrio de poder. En pocas palabras: **cuando la investigación es realizada o financiada por países de renta alta, algunos países de renta baja la perciben como sesgada a favor de las posiciones negociadoras de los gobiernos de esas naciones...."**

Y algunos enlaces:

- FEM - [Las principales historias de la sanidad mundial a partir de 2024](#)

" Desde las **repercusiones del cambio climático en la salud hasta el aumento de la resistencia a los antimicrobianos y la mejora de la equidad sanitaria para las mujeres**, estas son las **6 principales historias sanitarias** del año...."

- [Derecho y Política de Medicamentos - En 2024: Acontecimientos destacados en materia de legislación y política de medicamentos en todo el mundo](#) (por Ellen 't Hoen)

## De cara a 2025

### Global Nation - Bienvenidos a 2025: ¿podemos prosperar con menos Estados Unidos?

Hassan Damluji y Jonathan Glennie; [https://globalnation.substack.com/p/welcome-to-2025-can-we-thrive-with?r=1ppuok&utm\\_campaign=post&utm\\_medium=web&triedRedirect=true](https://globalnation.substack.com/p/welcome-to-2025-can-we-thrive-with?r=1ppuok&utm_campaign=post&utm_medium=web&triedRedirect=true)

Toma optimista (*que seguro que todos necesitamos*). Esperemos que al menos algo de eso se materialice.

"...Si se gestiona mal, no cabe duda de que el mundo podría estar dando un paso más hacia la calamidad. Le ahorraremos todas las razones por las que 2025 está plagado de peligros (hay multitud de análisis de los "principales riesgos" que puede consultar). Pero **también puede haber un estrecho camino hacia la construcción de un sistema mejor tras el retroceso de Estados Unidos.** Vemos al menos 5 tendencias que podrían cobrar fuerza el año que viene:...."

"**2025 será un año importante para el multilateralismo.** Es un momento crucial para replantearnos cómo abordar las crisis sistémicas y crear coaliciones que no dependan de un único hegemon mundial, aprovechando los cambios estructurales que se están produciendo en todo el mundo... ... **2025 ofrece muchas oportunidades para poner a prueba nuevos enfoques del multilateralismo:...**"  
A continuación se enumeran algunos de estos acontecimientos.

## **BMJ - Tedros Adhanom Ghebreyesus: la paz es la mejor medicina**

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2629>

"Deben cesar los conflictos y los ataques contra la atención sanitaria, ya que **sin paz no puede haber salud**, escribe el jefe de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus".

También sobre "la salud como puente hacia la paz".

## **Devex - Predicciones para el desarrollo mundial**

<https://pages.devex.com/global-views-2024.html>

Serie de artículos de opinión. "**Predicciones para el año que viene en salud mundial**, sistemas alimentarios, clima, igualdad de género, IA y más".

Eche un vistazo, entre otros:

- Opinión Devex: [El efecto Trump sobre la salud mundial y el desarrollo en 2025](#) (por Peter Singer)

"... Áreas a seguir en la sanidad mundial". (*Me temo que es una visión bastante optimista*)

- [Devex- Opinión: Cómo 2025 podría ser el año para avanzar hacia unas normas fiscales mundiales más justas](#) (por M R Balsera)

".... Esto es lo que cabe esperar en la lucha por un sistema fiscal mundial más justo".

"**En 2025 se prevén importantes esfuerzos en materia de equidad fiscal mundial. Esto es lo que hay que tener en cuenta.** .... **2025 presenta una oportunidad única en una generación para revisar el sistema financiero internacional** y hacerlo más receptivo a los apremiantes retos de nuestro tiempo: el cambio climático, la pobreza, la deuda y la desigualdad. *Eso esperamos*".

- [Devex - Opinión: Por qué la inversión filantrópica en infraestructuras es prometedora para 2025](#)

"... En el mundo de la filantropía, cuidado con las **3P: asociaciones filantrópicas-públicas-privadas**".  
(*el horror más absoluto : )*)

## Inauguración de la Academia de la OMS en Lyon

<https://www.who.int/about/who-academy/>

La Academia de la OMS ofrece, entre otras cosas, oportunidades de aprendizaje multilingüe de alta calidad y un centro de simulación de emergencias sanitarias. Eche un vistazo:

<https://whoacademy.org/>

### OMS - El Presidente Macron, la Directora General de la OMS y líderes sanitarios mundiales inauguran la Academia de la OMS en Lyon

<https://www.who.int/news/item/18-12-2024-president-macron-who-director-general-and-global-health-leaders-inaugurate-who-academy-in-lyon>

Comunicado de prensa. **"La Academia de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en Lyon (Francia) abrió ayer oficialmente sus puertas con una ceremonia de inauguración de alto nivel.** Al acto asistieron el Director General de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, el Presidente de Francia, S.E. Emmanuel Macron, junto con decenas de ministros de salud, representantes internacionales, donantes y socios locales franceses. La Academia de la OMS es un **proyecto revolucionario que contribuirá a contar con un personal sanitario mejor formado en todo el mundo, a través del programa de formación permanente más ambicioso jamás diseñado en el ámbito de la salud pública. ..."**

"... A través de la Academia de la OMS se formará cada año a miles de profesionales sanitarios. **Para 2028, la Academia aspira a formar a 3 millones de trabajadores sanitarios, incluidos enfermeros, clínicos y matronas, junto con 900 responsables de la toma de decisiones de alto nivel y 13 000 gestores de salud pública.** La Academia de la OMS producirá entre 50 y 80 cursos anuales entre 2025 y 2028, con un total aproximado de 260 nuevos cursos para 2028....."

- **Artículo de opinión relacionado del Dr. Tedros en el Telegraph - [The WHO Academy heralds the dawn of a bold vision for global health](#)**

Pero es sólo "parte de la solución" para resolver la crisis mundial de personal sanitario, argumenta.

## Gobernanza sanitaria mundial

### BMJ - Trump, el ascenso del Sur Global y un nuevo orden mundial para la salud

I Kickbusch; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2708>

**Una de las lecturas imprescindibles** de la semana. "A medida que el poder pasa de los bastiones tradicionales del Norte Global a las estrellas emergentes del Sur Global, los renovados ataques de Trump al multilateralismo podrían tener profundas consecuencias para la salud mundial, dice **Ilona Kickbusch.**" También **de cara a 2025** (y más allá).

## TGH - Política exterior de China y liderazgo sanitario mundial

Jiyong Jin; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/chinas-foreign-policy-and-global-health-leadership>

"La diplomacia sanitaria china ha progresado, pero **persisten los desafíos a las aspiraciones de China de ser líder en salud mundial**".

"Con el tiempo, China ha ido configurando su política exterior hasta convertirse en uno de los actores más importantes de la salud mundial. **Utilizando la diplomacia bilateral y multilateral, China persigue su visión de "construir una comunidad mundial de salud para todos"** para promover mejores resultados sanitarios en todo el mundo. China también utiliza su política exterior en materia de salud mundial para alcanzar fines políticos estratégicos. Estos esfuerzos han hecho más creíble el deseo de China de ser un líder sanitario mundial. **Sin embargo, la política exterior china en materia de salud mundial tropieza con problemas que dificultan la consecución de esa aspiración. La diplomacia sanitaria china ha evolucionado de forma fragmentada debido a la falta de coordinación estratégica entre los organismos gubernamentales chinos. Además, la competencia con Estados Unidos aumenta la probabilidad de que China priorice la búsqueda de ventajas geopolíticas en su política exterior sobre salud mundial. ..."**

## Ejemplos - El jefe de la Fundación de la OMS se convierte en "casamentero" de la salud mundial

[Ejemplares](#);

"Anil Soni, Director General de la Fundación de la OMS, reflexiona sobre los orígenes de la organización, su relación única con la OMS y el papel fundamental que desempeña a la hora de abordar los retos sanitarios mundiales, incluida la colaboración con filántropos, el sector privado y el público."

## Devex - USAID encabeza los esfuerzos de localización, mientras otros grandes donantes se quedan cortos

<https://www.devex.com/news/usaid-tops-localization-efforts-as-other-major-donors-fall-short-108931>

(gated) "Durante años, los donantes se han comprometido a transferir una mayor proporción de recursos a las organizaciones locales. Pero, [según un nuevo análisis](#), sólo uno de los cinco países donantes más importantes ha publicado los objetivos, las estrategias y las pruebas que respaldan esos compromisos: USAID.... PWYF analizó las agencias de ayuda de Australia, Canadá, Países Bajos, Reino Unido y Estados Unidos, evaluando la información pública disponible para cada una de ellas.....".

## Revista de Derecho, Medicina y Ética - La Unión Europea como actor sanitario mundial: Retos y oportunidades

S Negri; [Revista de Derecho, Medicina y Ética](#);

"La pandemia de COVID-19 sirvió de catalizador para construir una Unión Europea de la Salud más fuerte que proteja la salud de los europeos y para desarrollar una nueva Estrategia Sanitaria Mundial que contribuya a la seguridad sanitaria mundial. **Al posicionarse como actor clave en la gobernanza sanitaria mundial, la UE pretende afirmar su responsabilidad como agente sanitario mundial y profundizar su liderazgo en el Derecho sanitario mundial.**"

"...En medio de la pandemia, la Unión Europea (UE) alcanzó un nivel de compromiso sin precedentes en el ámbito de la legislación y la gobernanza sanitarias mundiales, tratando de afirmar su papel como actor mundial de primer orden en consonancia con una de las prioridades políticas de la Comisión Europea: "Una Europa más fuerte en el mundo" (2019-2024). La UE se convirtió en un actor diplomático clave en la respuesta a COVID-19. A pesar de las críticas a sus posiciones sobre la propiedad intelectual y la equidad de las vacunas, la UE también adoptó una postura proactiva y comprometida para hacer avanzar la legislación sanitaria mundial a través de la Organización Mundial de la Salud (OMS), contribuyendo tanto a las enmiendas del Reglamento Sanitario Internacional (RSI) como a la negociación de un Acuerdo sobre Pandemias. Su actuación en el marco de un enfoque de "Equipo Europa" ha sentado las bases para mejorar el liderazgo en salud mundial en un momento de profundos cambios en la gobernanza sanitaria mundial. **Esta columna ofrece una visión general de los procesos políticos y las reformas estructurales que han enmarcado un nuevo enfoque de la UE en materia de preparación y respuesta ante emergencias, con este cambio de paradigma que ha conducido a la creación de la Unión Europea de la Salud y al desarrollo de una nueva Estrategia Global de Salud de la UE.** Examinando los elementos constitutivos de esta política sanitaria europea reforzada y global -que impulsa nuevas prioridades estratégicas para la gobernanza mundial-, **este artículo analiza el creciente papel de la UE en la salud mundial, instando a seguir investigando sobre esta contribución de la UE al Derecho sanitario mundial.**"

PS - re the latter: "... **Este nuevo escenario sugiere la necesidad de nuevas investigaciones para entender este reposicionamiento de la UE en el ámbito de la salud mundial, examinando las relaciones de la UE con otras organizaciones internacionales y actores de la salud mundial. Esto es lo que el grupo internacional de investigación reunido bajo el paraguas del recién instituido Centro de Excelencia Jean Monnet "Nuevas visiones del papel de la Unión Europea en la salud mundial" (EU4GH), con sede en la Universidad de Salerno, se ha fijado como objetivo de investigación hasta 2026, persiguiendo la ambición de satisfacer la necesidad de un análisis profundo, fresco y crítico del papel de la UE en el panorama de la gobernanza sanitaria mundial pospandémica, combinando perspectivas jurídicas, políticas, económicas, sociales y éticas para comprender esta rápida evolución del derecho sanitario mundial.**"

- Relacionados: **CGD (blog) - [What the Global Gateway Flagship Projects Tell Us about the EU's Priorities](#)** (por M Gavas et al)

"Aunque la información sustantiva sobre los proyectos emblemáticos es escasa, **ya está disponible una nueva lista de [46 proyectos emblemáticos de Global Gateway para 2025](#).** Se supone que la lista de proyectos emblemáticos seleccionados para 2025 ayudará a mostrar el tipo de inversiones que la UE ofrece a sus socios de todo el mundo. Pero **los proyectos propuestos para 2025 continúan la tendencia establecida en 2023 y 2024 de inversiones centradas en gran medida en las infraestructuras físicas y menos en las importantes dimensiones del capital humano,** a pesar de [la clara evidencia](#) de que el rendimiento económico y social de las infraestructuras sería significativamente mayor si fuera acompañado de niveles similares de inversión en sanidad y educación. **En este blog, examinamos la distribución geográfica y sectorial de los proyectos y destacamos la escasa inversión en capital humano y el perpetuo problema de la falta de transparencia de los proyectos, sus finanzas, su diseño y su impacto. ..."**

(para la salud, véase 36-41).

## BWP - ¿Quién teme a las bases? La política del FMI en la era del descontento social

<https://www.brettonwoodsproject.org/2024/12/whos-afraid-of-the-grassroots-imf-policymaking-in-the-era-of-social-discontent/>

"Las *Perspectivas Económicas Mundiales* del FMI y las *Perspectivas Regionales del África Subsahariana* se publicaron en octubre de 2024. Argumentan **la necesidad de sofocar el rechazo público a una nueva serie de medidas de austeridad** y evitar el malestar social. **El FMI planea convencer al público de la necesidad de reformas mediante una estrategia de educación y comunicación mal concebida.**"

## Acuerdo de pandemia, Mpox, gripe aviar... y otras noticias de PPPR

### Spark Street Advisors - INB12+ y el camino hacia 2025

<https://mailchi.mp/ssc/the-inb8-6416818?e=bbc93ff37e>

Estado de las negociaciones sobre el acuerdo pandémico por Nina Schwalbe et al.

### Opinión BMJ - Falta la recuperación en el tratado sobre la pandemia

J S Rossman et al; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2827>

"Ahora que la Organización Mundial de la Salud inicia su tercer año de búsqueda de consenso para el tratado internacional sobre prevención, preparación y respuesta ante pandemias, hay una omisión flagrante: la recuperación, escriben **Jeremy S Rossman y Vicky van der Togt**".

"... La recuperación tras una pandemia no debe ser una ocurrencia tardía ni un proceso pasivo. La recuperación debe ser activa y planificada, ya que es una de las etapas más críticas de la preparación para la próxima pandemia.... "

### Lancet Letter - Los primeros 100 días de la respuesta al mpox en África

Nicaise Ndembi et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02681-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02681-3/fulltext)

**Opinión del personal de Africa CDC** sobre los últimos 100 días.

Y: "... **Los próximos 100 días requieren inversiones audaces y estrategias innovadoras para cerrar importantes brechas en la respuesta al mpox.** Los esfuerzos de colaboración deben centrarse en reducir las desigualdades, fortalecer los sistemas de salud y garantizar el rápido despliegue de herramientas para mitigar el brote de manera eficaz. Estas inversiones y estrategias requieren un

enfoque integrado y multisectorial con la colaboración de gobiernos, organizaciones sanitarias mundiales y comunidades. El éxito depende de una voluntad política sostenida, una asignación equitativa de los recursos y una atención prioritaria a la investigación, que incluya la creación de capacidad regional y la resolución de las deficiencias en el diagnóstico, la terapéutica y el suministro de vacunas. Los líderes deben actuar con decisión para cumplir las promesas de financiación y de vacunas....".

- Para una **actualización sobre la emergencia del Mpox**, véase **la rueda de prensa del jueves de los CDC africanos** (según **Cidrap News**): [El brote de mpox en África se acerca a los 70.000 casos y las autoridades establecen las prioridades de respuesta](#)

**"La actividad del mpox en África continúa a un ritmo constante, con 3.095 casos notificados en la última semana, 2.632 de ellos en el principal foco, la República Democrática del Congo (RDC), según ha declarado hoy en una reunión informativa un alto funcionario de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África (Africa CDC). ... Ngashi Ngongo, MD, PhD, jefe del equipo de gestión de incidentes de mpox de los CDC de África, dijo que se habían notificado 31 muertes más, 29 de ellas en la RDC. Desde principios de año, la región ha notificado casi 70.000 casos en 20 países.** Mientras la actividad sigue fluctuando, Guinea pasó de la fase controlada a la transmisión activa la semana pasada, y cinco países permanecen en la fase controlada: Gabón, Sudáfrica, Marruecos, Zambia y Zimbabue".

**"Ngongo dijo que se espera que las primeras 50.000 dosis de la vacuna LC16 donadas por Japón lleguen a Kinshasa esta semana, y que habrá hasta 3 millones de dosis disponibles a partir de febrero. ...."**

**".... ... Ngongo dijo que los CDC de África y la Organización Mundial de la Salud (OMS) dirigieron esta semana una revisión continental de la respuesta al mpox, en la que participaron funcionarios de nueve países afectados y siete socios de respuesta. El grupo identificó ocho prioridades que se necesitan urgentemente para hacer frente al brote en curso, entre ellas movilizar más recursos, intensificar el apoyo a los países más afectados, mejorar los sistemas de gestión de datos y acelerar y ampliar la vacunación. Otras prioridades clave fueron centrar la respuesta en un enfoque integrado centrado en la comunidad, abordar coinfecciones como el sarampión, compartir las lecciones aprendidas entre los países y mejorar el apoyo al personal de refuerzo...."**

## **África Los CDC piden cautela a la hora de calificar de "enfermedad X" una dolencia inexplicable en la RDC**

Esther Nakkazi; <https://hejnu.ug/africa-cdc-urges-caution-in-labeling-unexplained-illness-in-drc-as-disease-x/>

**"En una rueda de prensa celebrada hoy, el Director General de los CDC de África, Dr. Jean Kaseya, desaconsejó el uso del término "Enfermedad X" para describir una enfermedad inexplicable en Panzi, una zona remota, situada a 700 km al sureste de Kinshasa de la República Democrática del Congo (RDC). Subrayó que el término debe reservarse a los nuevos patógenos confirmados para mantener su significado y evitar la confusión del público.**

**"Deberíamos referirnos a la situación como una enfermedad febril de etiología desconocida", afirmó el Dr. Kaseya. "Puede resultar ser una enfermedad de origen conocido, y utilizar prematuramente 'Enfermedad X' podría inducir a error y restar importancia al término."...."**

## Reuters - El Ministerio de Sanidad del Congo afirma que la enfermedad desconocida es malaria grave

<https://www.reuters.com/world/africa/congos-health-ministry-says-unknown-disease-is-severe-malaria-2024-12-17/>

" El Ministerio de Sanidad de la República Democrática del Congo declaró el martes que una enfermedad no identificada previamente que circula en la zona sanitaria de Panzi es una forma grave de malaria. ... "Por fin se ha resuelto el misterio. **Se trata de un caso de malaria grave en forma de enfermedad respiratoria... y debilitada por la desnutrición**", declaró el ministerio de Sanidad en un comunicado."

- PD: Vía JH Center for GH security: "Aunque las autoridades sanitarias locales han declarado resuelto el misterio, **la OMS no ha confirmado los hallazgos y está realizando más pruebas...**"
- Y para **una actualización a través de la rueda de prensa de los CDC africanos del jueves**, véase **Cidrap News - [Aumentan los casos y las muertes en el brote de la enfermedad en la remota RD del Congo](#)**

" En un brote de enfermedad febril aguda en una zona remota de la República Democrática del Congo (RDC), **un hombre ha fallecido recientemente tras presentar síntomas de fiebre hemorrágica, y se han enviado muestras a Kinshasa para su análisis, según ha declarado hoy en una reunión informativa un funcionario de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África (Africa CDC)**. Ngashi Ngongo, MD, PhD, que dirige el equipo de gestión de incidentes de mpox de Africa CDC, **dijo que aunque se ha informado de paludismo en varias muestras durante las pruebas de seguimiento, se están realizando pruebas en más muestras, al igual que la investigación epidemiológica...**"

"... Ngongo dijo que **las autoridades están sopesando dos hipótesis**: que el paludismo grave se esté produciendo en un contexto de malnutrición e infección vírica o que se esté produciendo una infección vírica en un contexto de paludismo y malnutrición....".

## Telegraph - Por qué las granjas, y no los mercados húmedos, son la amenaza pandémica que debería preocuparle

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/why-farms-not-wet-markets-are-a-pandemic-threat/>

"Muchos brotes actuales se han originado en la ganadería industrial. Desde la perspectiva del virus, es un juego de números".

## Casa Blanca - FICHA TÉCNICA: La Administración **Biden-Harris** publica un informe anual sobre la seguridad sanitaria mundial que demuestra el impacto del liderazgo y las inversiones de Estados Unidos

[Comunicado de prensa de la Casa Blanca](#);

(11 dic) "El último informe anual sobre seguridad sanitaria mundial de la Administración **Biden-Harris**, [U.S. Government Support for Global Health Security - Protecting Lives and Safeguarding](#)

[Economies](#), que destaca los avances en seguridad sanitaria mundial e identifica los retos pendientes". "

## Noticias ONU - Gripe aviar en 108 países de los cinco continentes, según la agencia sanitaria de la ONU

<https://news.un.org/en/story/2024/12/1158286>

**"La gripe aviar ha causado la muerte de más de 300 millones de aves en todo el mundo y el virus "cruza cada vez más las barreras entre especies", según los responsables sanitarios de la ONU."**

"En una actualización sobre la mutación del virus -conocido como H5N1- el Dr. Madhur Dhingra, de la **Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, FAO**, dijo que se había "extendido a la fauna silvestre"...."

**"... Tras la aparición del virus H5N1 de la gripe en el ganado lechero, la OMS se ha sumado a los llamamientos para reforzar la vigilancia y la bioseguridad en las granjas, con el fin de mantener a salvo a los animales y a las personas.**

La agencia sanitaria de la ONU señaló que **en 2024 se han infectado 76 personas con la cepa H5 de gripe aviar, y la mayoría eran trabajadores agrícolas.** Más de 60 casos se originaron en EE.UU., que también ha notificado brotes de H5 en animales salvajes y aves de corral y, más recientemente, en ganado lechero. ... La Dra. **Maria Van Kerkhove, actual Directora de Gestión de Amenazas Epidémicas y Pandémicas de la OMS, declaró que, según los últimos datos científicos, "evaluamos que el riesgo de infección para el público -usted y yo- es actualmente bajo". Pero si usted trabaja en una granja, advirtió - y está expuesto a animales infectados - "evaluamos que el riesgo actual para la salud pública es de bajo a moderado",** dependiendo del nivel de protección personal adoptado".

"Hasta ahora no hay pruebas de que los virus H5N1 se hayan adaptado para propagarse entre las personas y no se han registrado casos de transmisión entre humanos". "Debemos recordar, sin embargo, que esto puede cambiar rápidamente", añadió el experto en pandemias de la ONU, "ya que el virus está evolucionando y debemos estar preparados para tal escenario"..."

- Enlace: [NYT - Para los animales salvajes, el desastre de la gripe aviar ya](#) está aquí

## Pandemic Action Network - El sonido del silencio: Hacer sonar las alarmas del H5N1

<https://drive.google.com/file/d/191yCHz2-Ec6ISOLrGEPLSBv0hIvy4zF8/view>

Nuevo informe.

**" De cara a 2025, hemos hecho balance de nuestros informes y observaciones sobre el aumento del virus H5N1, así como de la cobertura mediática y la acción política (o la falta de ella).** Estas instantáneas semanales de la transmisión zoonótica y la respuesta documentada en tiempo real durante el año pasado muestran cómo el H5N1 se propagó primero de las aves a otras especies -en particular, las vacas lecheras- y luego a los seres humanos. **Un repaso a la cobertura del año (compendio más abajo) subraya que el mundo no está prestando la debida atención a una posible amenaza pandémica de H5N1 ni preparándose para ella. Hay (cinco) prioridades claras para una acción urgente - particularmente para la administración entrante de EE.UU."**

Son las siguientes "1. Aumentar la transparencia y el intercambio de datos; 2. Reforzar la vigilancia, las pruebas y el control; 3. Mejorar el acceso a las contramedidas médicas; 4. Reforzar las medidas intersectoriales colaboración y desarrollar estrategias localizadas; 5. Reforzar la cooperación multilateral".

## Editorial de Lancet - La seguridad sanitaria europea necesita un reinicio en 2025

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02789-2/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02789-2/fulltext)

"**2025 marca el centenario de los Tratados de Locarno**, una serie de tratados entre países europeos tras la Primera Guerra Mundial, negociados en octubre de 1925 en Locarno (Suiza) y firmados en Londres en diciembre de 1925. **Estos acuerdos inauguraron un periodo de optimismo esperanzador y de paz para la seguridad europea: el llamado Espíritu de Locarno.** Se restablecieron las relaciones entre los vecinos europeos y Alemania fue aceptada en la Sociedad de Naciones. Se concedió el Premio Nobel de la Paz a los tres principales artífices de los tratados. **En vísperas de 2025, con guerras que continúan en Ucrania y Sudán, una inestabilidad sin precedentes en Oriente Medio, una nueva administración estadounidense impredecible y múltiples amenazas profundas sin resolver para la salud, es hora de que un nuevo Espíritu de Locarno informe las políticas europeas de seguridad, incluida la seguridad sanitaria...."**

"... La **próxima Cumbre de Salud de la UE, que se celebrará en Bruselas (Bélgica) el 28 de enero**, es el momento de crear un nuevo Espíritu de Locarno para proteger a una Europa vulnerable de la escalada de amenazas regionales y globales".

## Financiación de la salud mundial (y desarrollo/clima)

### Devex - Cómo se desarrollaron las grandes reposiciones sanitarias mundiales de 2024

A Green; <https://www.devex.com/news/how-2024-s-big-global-health-replenishments-shook-out-108955>

Lectura obligada. **"Un atasco de dos años en la recaudación de fondos para la salud mundial empieza por fin a despejarse. Pero persisten las dudas sobre el destino de algunos actores clave, como el Fondo Mundial y Gavi"**.

"Hubo cierta alarma por el hecho de que ninguna de las dos instituciones que hasta ahora han concluido sus esfuerzos de recaudación de fondos -la OMS y la AIF- alcanzara sus objetivos. Pero los expertos ven algunos signos positivos, como el aumento del número de donantes. .... Aun así, reconocen que el entorno actual -incluido el solapamiento de los esfuerzos de recaudación de fondos- parece estar influyendo. Y la agitación geopolítica, incluido el [posible aislacionismo de la administración entrante de Donald Trump](#) en Estados Unidos, **podría complicar aún más el cumplimiento de los objetivos de reposición.**"

Con algunas **conclusiones iniciales** sobre la "temporada de reabastecimiento". ( y la **opinión de Christopher Benn**)

## **CGD - La AIF prevalece, otros flaquean y qué presagian las recientes reposiciones para 2025**

C Landers et al ; <https://www.cgdev.org/blog/ida-prevails-others-flail-and-what-recent-replenishments-portend-2025>

Una visión algo diferente de cómo va la temporada de reabastecimiento.

**"En 2024 y 2025, casi una docena de grandes fondos multilaterales acudirán a los donantes en busca de financiación adicional en lo que hemos denominado un "atasco" de reposiciones. A medida que 2024 se acerca a su fin, tres reposiciones han concluido** (más o menos; siga leyendo para saber más). **La AIF es la mayor y la más destacada:** el fondo concesional del Banco Mundial superó la barrera de los 100.000 millones de dólares a pesar de que las promesas de los donantes se mantuvieron estables. La AIF nadaba a contracorriente de unas agendas políticas cada vez más orientadas hacia el interior en muchos de los principales países donantes, por lo que el mero hecho de mantenerse estable es un logro significativo. **Otros, como el Fondo de Lucha contra las Pandemias y la "ronda de inversiones" inaugural de la Organización Mundial de la Salud, se enfrentan a mayores retos, ya que hasta la fecha las promesas sólo han alcanzado la mitad de sus objetivos de recaudación de fondos. ..."**

## **NYT - El regreso de Trump puede agravar los problemas financieros de las instituciones sanitarias mundiales**

<https://www.nytimes.com/2024/12/19/health/global-health-funding-us-trump.html>

(gated) "EE.UU. aporta casi la mitad de la ayuda a la salud mundial, incluida la vacunación infantil, el tratamiento del VIH y la vigilancia de enfermedades".

## **Lancet Letter - La financiación de las pandemias debe aprender de los fondos rotatorios**

H Holmer, I Agyepong, D Heymann et al;

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02633-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02633-3/fulltext)

"El 22 de noviembre de 2024, la OMS identificó que el mpox sigue siendo una crisis sanitaria mundial. Mientras tanto, **la financiación de la preparación y respuesta ante una pandemia se encuentra en un estado de emergencia permanente. Un modelo de fondo rotatorio podría ofrecer una solución alternativa.** El enfoque actual plasmado en el **Fondo Pandémico** tiene **tres limitaciones principales. ..."**

**"... Creemos que el Fondo Rotatorio de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) ofrece un modelo alternativo prometedor para la financiación de la pandemia basado en los principios de la Inversión Pública Global, que debería ser aplicado por las organizaciones mundiales de financiación....". .... Al adoptar los principios de contribución colectiva, beneficios compartidos y**

**toma de decisiones inclusiva**, la financiación de la pandemia podría superar su actual estado de crisis, lo que conduciría a un mundo más seguro y más justo."

## Resultados para el Desarrollo - Red aceleradora de la financiación de las ENT

[https://r4d.org/projects/the-financing-accelerator-network-for-ncds/?utm\\_source=newsletter&utm\\_medium=email&utm\\_campaign=R4DInsights\\_Dec\\_2024](https://r4d.org/projects/the-financing-accelerator-network-for-ncds/?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=R4DInsights_Dec_2024)

"En 2024, Results for Development (R4D), en colaboración con una nueva asociación técnica entre [Access Accelerated](#) y el Banco Mundial, está gestionando una plataforma de innovación impulsada por la demanda para mejorar la financiación sanitaria de las ENT y acelerar el progreso hacia el Objetivo de Desarrollo Sostenible 3 en los PIBM."

"... Esta iniciativa se llevará a cabo a través de **The Financing Accelerator Network for NCDs (FAN)**, una plataforma mundial en el marco de la nueva asociación técnica entre Access Accelerated y el Banco Mundial, en estrecha colaboración con R4D. Ubicada en las regiones de África Subsahariana, América Latina y el Caribe, y Asia-Pacífico, la FAN colabora con los gobiernos y las partes interesadas locales de los PBMI para crear sistemas de financiación sanitaria sostenibles, mejorar su respuesta a las ENT y codificar el impacto sobre el terreno..... El **Instituto Africano de Políticas de Desarrollo (AFIDEP)** ha sido nombrado principal institución regional para el Acelerador de Financiación de ENT en el África Subsahariana...."

## Lancet Infectious Diseases (Opinión personal) - Vigilancia sostenible de la resistencia a los antimicrobianos: es hora de un mecanismo mundial de financiación

C Painter et al ; [https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00649-2/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00649-2/abstract)

"...Reforzar la base de conocimientos y pruebas sobre la RAM con vigilancia e investigación es uno de los cinco objetivos principales del Plan de Acción Mundial de la OMS sobre la RAM. Si bien los recientes esfuerzos para fortalecer el diagnóstico y la vigilancia han sido alentadores, es poco probable que sean sostenibles sin un apoyo financiero continuo en la mayoría de los entornos de bajos recursos. **Hemos calculado los costes continuados de un sistema nacional estándar de vigilancia de la RAM en países de ingresos bajos y medios (PRMB). Para 46 PIBM, los costes supondrían más del 2% del total de su gasto sanitario público nacional (GGHE-D), y para 28 de estos países, los costes son superiores al 5% de su GGHE-D total. Este elevado coste no es sostenible sin un mecanismo de financiación mundial a largo plazo.**"

## Fondo Mundial - Alemania e Indonesia firman un acuerdo histórico de conversión de deuda por valor de 75 millones de euros para reforzar la salud pública

<https://www.theglobalfund.org/en/news/2024/2024-12-16-germany-indonesia-sign-landmark-debt-conversion-agreement/>

"La República Federal de Alemania y la República de Indonesia, con el apoyo del Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria (el Fondo Mundial), han firmado un acuerdo histórico Debt2Health, por el que se convierten 75 millones de euros de la deuda de Indonesia en inversiones transformadoras para la salud pública. Este acuerdo representa el mayor canje

**Debt2Health hasta la fecha** y mejorará significativamente la capacidad de Indonesia para combatir las enfermedades infecciosas y fortalecer sus sistemas de salud.....".

### **AFD-Global Partners invierte 45 millones de dólares para impulsar la producción africana de vacunas**

<https://www.afdb.org/en/news-and-events/press-releases/global-partners-invest-45-million-boost-african-vaccine-production-79715>

"En un esfuerzo significativo por reforzar la salud pública y mejorar el acceso a las vacunas en África, **la Corporación Internacional de Financiación del Desarrollo de EE.UU., el Banco Africano de Desarrollo y la Corporación Financiera Internacional (CFI)** han anunciado conjuntamente un paquete de financiación de 45 millones de dólares para VaxSen, filial del Instituto Pasteur de Dakar (IPD) de Senegal ....."

### **Devex - Un legislador estadounidense presiona a Samantha Power sobre un proyecto sanitario mundial de 9.500 millones de dólares de USAID**

<https://www.devex.com/news/us-lawmaker-presses-samantha-power-on-9-5b-usaid-global-health-project-108975>

"La representante republicana Mariannette Miller-Meeks, de Iowa, cuestionó la sostenibilidad a largo plazo y los méritos **del proyecto, destinado a reforzar las cadenas de suministro en los países de renta baja**".

### **CGD (blog) - Objetivos de desarrollo y financiación climática: El peor de los mundos**

C Kenny; <https://www.cgdev.org/blog/development-and-climate-finance-targets-worst-all-worlds>

Lectura recomendada.

"La semana pasada, la Fundación pro Naciones Unidas y el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU tuvieron la amabilidad de pedirme que hablara en una sesión informal sobre la **coherencia entre el desarrollo y la financiación de la lucha contra el cambio climático**. Aprendí mucho y me ayudó a **entender un poco mejor las distintas posturas sobre el tema, incluso en torno a la fusión de los objetivos de financiación del clima y del desarrollo**. Me quedé pensando que, a menos que los acuerdos de financiación del clima aborden las necesidades de desarrollo de forma más coherente, es probable que los países más pobres salgan perdiendo. "

"**A algunos representantes de países en desarrollo les preocupa que la fusión de los debates sobre financiación del clima y del desarrollo pueda debilitar la fuerza jurídica comparativa de los objetivos de financiación del clima**. Las transferencias de financiación climática son un compromiso del tratado ([Acuerdo de París](#)) y el nivel objetivo fue decidido por las partes de ese tratado (100.000 millones de dólares a alcanzar en 2020, [300.000 millones en 2035](#)). En cambio, aunque el objetivo del 0,7% de la RNB en ayuda oficial al desarrollo (AOD) para los países desarrollados ha aparecido en [varias resoluciones de la ONU y declaraciones de conferencias](#) desde 1970, siempre se ha expresado en términos de "hacer esfuerzos concretos para" alcanzar ese objetivo....". Siga leyendo.

Entre otras cosas, Kenny argumenta "...**Para solucionar el problema de mitigación-adaptación/desarrollo** habrá que morder la bala y cruzar los objetivos de financiación del clima y del desarrollo. **En concreto, será necesario que los acuerdos sobre el clima garanticen niveles de financiación para el desarrollo y la adaptación en forma de AOD programable por países para los países más pobres del mundo como primer y principal objetivo de la financiación climática**".

**New Humanitarian - Para las organizaciones humanitarias, el clima y los conflictos son cada vez más difíciles de separar**

<https://www.thenewhumanitarian.org/analysis/2024/12/16/humanitarians-climate-conflict-are-becoming-harder-separate>

**"En los países afectados por conflictos y en los Estados frágiles, los gobiernos no pueden ser el único órgano rector de la financiación climática"**.

"Desde las inundaciones en los campos de refugiados de Sudán hasta los militantes de Somalia que controlan la escasez de agua, **la intersección entre clima y conflicto es un reto cada vez más importante para el personal humanitario, y se está convirtiendo rápidamente en un área política clave en las cumbres climáticas de la ONU.**"

"... **Este informe expone la situación de las políticas sobre conflictos climáticos** tras la COP29 y de cara a 2025".

**BWP - En la COP29, la financiación climática de los BMD ocupa un lugar central, mientras la sociedad civil califica de "traición" el nuevo objetivo de financiación climática**

<https://www.brettonwoodsproject.org/2024/12/cop29-sees-mdbs-climate-finance-take-centre-stage-as-civil-society-brands-new-climate-finance-goal-betrayal/>

La opinión del Proyecto Bretton Woods sobre esta noticia del mes pasado: "Los países ricos acuerdan aportar unos míseros 300.000 millones de dólares en financiación pública para 2035, mientras los Pequeños Estados Insulares y los Países Menos Adelantados organizan un paro; **los BMD se comprometen a aportar 120.000 millones de dólares anuales en financiación climática a los países de renta baja y media para 2030, como parte del objetivo de financiación pública; los BMD defienden las inversiones privadas y los mercados de carbono, a pesar de las crisis de deuda en muchos países vulnerables al clima...**"

- Relacionado con: [Hacia la justicia económica y climática: un análisis feminista de las tendencias críticas](#)

"Este Informe de Tendencias Críticas examina los avances y los desafíos en la realización de la visión del Nexo de Acción Feminista por la Justicia Económica y Climática, tal como se describe en el Plan para la Justicia Económica Feminista y se resume en nuestras siete demandas clave. **En esta actualización de 2024, nos centramos en cuatro áreas temáticas: 1) la deuda, 2) las instituciones de Bretton Woods (el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional), 3) la fiscalidad, y 4) la financiación climática**, destacando los acontecimientos clave y la publicación de datos entre finales de 2023 y octubre de 2024...."

## CSU Y APS

**OMS Afro - Día de la cobertura sanitaria universal: Los elevados costes de la atención sanitaria en África siguen sumiendo en la pobreza a más de 150 millones de personas: nuevo informe de la OMS**

<https://www.afro.who.int/news/uhc-day-high-health-care-costs-africa-continue-push-over-150-million-poverty-new-who-report>

Es de la semana pasada (Día de la UHC), pero por si se lo ha perdido, merece la pena volver a destacarlo:

"En el Día de la Cobertura Sanitaria Universal, un **nuevo informe** de la Oficina Regional para África de la Organización Mundial de la Salud (OMS) concluye que **la mayoría de los países africanos siguen dependiendo en gran medida de los pagos directos (o gasto sanitario de bolsillo) para financiar sus servicios de salud**, e insta a los países a reducir las tensiones financieras que los elevados costes de la atención sanitaria suponen para su población. ..."

"La práctica de los pagos de bolsillo, advierte el informe, sigue suponiendo una carga financiera para más de 200 millones de personas, incluso empujando a más de 150 millones de personas a la pobreza o a una pobreza más profunda (datos más recientes, de 2019) en toda la Región de África de la OMS; imponiendo un alto precio a la salud de las personas; y obstaculizando el progreso en el logro de la cobertura sanitaria universal". "

"De hecho, **en todo el mundo, la mitad de las personas empobrecidas a causa de los pagos de bolsillo viven en África, una tendencia creciente y preocupante...."**

**Africa CDC - El modelo de financiación sanitaria de Ruanda ofrece un campo de pruebas para África**

<https://africacdc.org/news-item/rwandas-health-financing-model-offers-a-test-ground-for-africa/>

"Los programas de trabajadores sanitarios comunitarios (TSC) en África suelen verse lastrados por dos problemas principales: la dependencia de la financiación externa y la sostenibilidad financiera. **Al integrar a los TSC en su sistema de atención primaria, Ruanda ha institucionalizado su papel como trabajadores sanitarios formales**, abordando la escasez de mano de obra al tiempo que se ocupa de la remuneración mediante soluciones innovadoras."

"... Los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (Africa CDC), en colaboración con Rwanda Cooperation, llevaron a cabo un Programa de Aprendizaje Experiencial sobre Financiación Sanitaria Sostenible para Programas de Trabajadores Sanitarios Comunitarios (TSC) con responsables políticos, parlamentarios y expertos técnicos de **seis Estados miembros de la Unión Africana: Egipto, Gabón, Costa de Marfil, Sierra Leona, Tanzania y Zambia en Kigali del 25 al 29 de noviembre de 2024....."**

## Lancet - Muerte asistida, sistemas complejos y equidad global en cuidados paliativos

Libby Sallnowa et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02717-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02717-X/fulltext)

Partiendo de un reciente (probable) cambio de política en el Reino Unido.

Los autores concluyen: "... **Los complejos sistemas de muerte, agonía, cuidados y duelo están interconectados, al igual que los sistemas financieros, migratorios o sanitarios. Los cambios en la práctica de un país pueden tener implicaciones para otros, modificando las normas en contextos muy diferentes. Los cambios que probablemente introduzca el Reino Unido en sus sistemas de muerte y agonía, basados en su contexto específico, corren el riesgo de provocar cambios en el pensamiento, las normas y las prácticas que conforman otros sistemas de muerte y agonía a nivel mundial, dentro de contextos muy diferentes.** La muerte asistida podría considerarse más fácil y barata que la construcción de la equidad sanitaria, para los tratamientos preventivos y curativos, y los cuidados paliativos. **El acceso a la asistencia sanitaria universal, incluidos los cuidados paliativos, es una prioridad mundial urgente, y la Comisión Lancet sobre el Acceso al Alivio del Dolor y los Cuidados Paliativos describe un modelo asequible para abordar el sufrimiento grave relacionado con la salud.** A pesar de sus llamamientos a la acción, no se ha avanzado lo suficiente en la puesta en práctica de las recomendaciones de la Comisión a la hora de abordar las desigualdades mundiales en el acceso al alivio del dolor. **Los cuidados paliativos no sustituyen a los tratamientos curativos, y la muerte asistida no sustituye a los cuidados paliativos. Los países deben explorar, comprender y transformar sus propios y complejos sistemas de muerte, agonía, cuidados y duelo, y tomar decisiones que reflejen sus necesidades, tradiciones y prioridades.** Estos sistemas son poderosos. Las normas de los países de altos ingresos sobre lo que constituye una buena muerte se han exportado e influyen en la práctica a nivel mundial, a menudo en desacuerdo con los sistemas locales de muerte y agonía, y con matices coloniales. La elección sólo puede ejercerse cuando existen opciones que permiten un acceso equitativo a una atención integral. **La prioridad urgente para la comunidad sanitaria mundial es abordar el sufrimiento evitable junto con la mortalidad evitable. Este enfoque requiere el acceso universal a intervenciones preventivas, curativas y paliativas, y el compromiso de abordar los determinantes sociales y estructurales del vivir bien y morir bien.**"

## Lancet GH (Comentario) - Atención primaria mundial: qué es, qué no es y por qué nos importa a todos

Luke N Allen et al; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)00460-1/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24)00460-1/fulltext)

"... **En la confluencia de la salud mundial y la atención primaria está cristalizando un campo de investigación distinto**, con raíces en la audaz visión establecida en la [Declaración de Alma-Ata](#) de 1978..... .... hay mucho que aprender de la experiencia y la experimentación transnacional. Aquí es donde entra en juego la atención primaria global....". **"La atención primaria mundial es una disciplina orientada a las políticas que se ocupa de las acciones transnacionales necesarias para mejorar el acceso equitativo a servicios de atención primaria de alta calidad, así como de las estructuras, los insumos y las funciones necesarias para optimizar los sistemas de atención primaria. Aborda la intersección de los sistemas de atención primaria con retos mundiales trascendentales, como el cambio climático, el envejecimiento de la población, las migraciones, la escasez de mano de obra, la digitalización, las transiciones políticas y otras cuestiones tectónicas que tienden a afectar de manera desproporcionada a las poblaciones desatendidas. Se basa en los principios de equidad, acción multisectorial y empoderamiento de la comunidad. Los profesionales de la atención primaria**

**mundial se centran en modelos de atención**, haciendo hincapié en generar, sintetizar y aplicar el **aprendizaje transfronterizo**. Se da prioridad a llegar primero a los más rezagados (véase el principio del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible de [no dejar a nadie atrás](#)), es decir, corregir las desigualdades sanitarias dentro de los países y entre ellos. ... .. La atención primaria mundial no se ocupa de intervenciones biomédicas ni de enfermedades concretas. No está especialmente interesada en países concretos, sino que busca lecciones transferibles que puedan aplicarse a múltiples poblaciones. **No es sólo una rama de la investigación sobre servicios y sistemas de salud: también abarca el desarrollo de capacidades, la creación de redes, la promoción y la reforma política**. La gente no se dedica a la atención primaria mundial porque quiera publicar artículos o hablar en conferencias. **Lo que buscan es tener un impacto en el mundo real** y les mueve la misión de garantizar que todas las personas, en todos los países, tengan acceso a una atención de alta calidad.....".

Sin embargo, Allen et al también señalan **una paradoja**: "... **Podría decirse que estamos asistiendo a un periodo dorado de interés político por la atención primaria; sin embargo, este apogeo desmiente los compromisos financieros, los datos y los recursos humanos que se están destinando a reorientar los sistemas sanitarios hacia este ámbito desatendido**. Disponemos de una serie de [herramientas y marcos de](#) evaluación, pero el mundo sigue sin contar con datos comparativos decentes sobre el rendimiento de los sistemas de atención primaria en relación con funciones críticas, ni siquiera con datos básicos de referencia sobre indicadores, como el número total de médicos de familia. Las líneas maestras de la atención primaria mundial se han puesto de manifiesto en la convergencia de las prioridades políticas nacionales e internacionales. **Al articular la actual paradoja de las prioridades, pretendemos llamar la atención sobre la necesidad de una inversión concreta en la investigación de la atención primaria mundial**. Esta labor es fundamental para hacer realidad la cobertura sanitaria universal".

## VIH/SIDA

**ONUSIDA - Los líderes mundiales se comprometen a acelerar los esfuerzos mundiales para acabar con el sida como amenaza para la salud pública para 2030**

[https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/pressreleaseandstatementarchive/2024/december/20241213\\_pcb55](https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/pressreleaseandstatementarchive/2024/december/20241213_pcb55)

(13 dic) "**La 55ª reunión de la Junta Coordinadora del Programa (JCP) de ONUSIDA ha concluido en Nairobi, Kenia, con los miembros de la Junta reafirmando su compromiso de poner fin a la pandemia de sida para 2030**. Celebrada en África por primera vez en 18 años, la reunión de la JCP tuvo lugar en un momento crítico para la respuesta al sida, ya que los nuevos avances científicos hacen que la esperanza de acabar con la pandemia del sida esté más cerca que nunca y mientras ONUSIDA se embarca en el desarrollo de la próxima Estrategia Mundial sobre el Sida y en la creación de apoyo político para los nuevos objetivos del VIH para 2030.....".

**ONUSIDA (Feat story) - Datos financieros sobre el VIH: Un poder transformador para garantizar la sostenibilidad de la respuesta al sida**

[https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/featurestories/2024/december/20241219\\_hiv-financial-data](https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/featurestories/2024/december/20241219_hiv-financial-data)

"...Para reflexionar sobre el uso actual y el potencial futuro de los datos financieros sobre el VIH, **ONUSIDA y el Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria reunieron a representantes de 10 países africanos en Ciudad del Cabo, Sudáfrica.** Durante el evento, los países compartieron cómo están utilizando los datos financieros del VIH para transformar sus respuestas nacionales al VIH...."

## **JAMA Network (Viewpoint) - Urge volver a comprometerse con los objetivos mundiales contra el VIH/SIDA**

Carlos del Río & V Dzau ; <https://jamanetwork.com/journals/jama/article-abstract/2827979>

"Este punto de vista analiza la necesidad de volver a comprometerse en la lucha contra el VIH/sida para alcanzar el objetivo de Naciones Unidas para 2030 de acabar con la epidemia como amenaza para la salud pública."

Vía [Político:](#) **"Los modelos de financiación tradicionales, que dependen de las subvenciones gubernamentales y de la ayuda bilateral, son cada vez más vulnerables a las restricciones presupuestarias y a los cambios en las prioridades políticas", escribieron esta semana en JAMA los doctores Víctor Dzau, presidente de la Academia Nacional de Medicina, y Carlos del Río, de la Facultad de Medicina de la Universidad Emory. Apuntan a los recursos de los bancos multilaterales de desarrollo y a los préstamos a bajo interés "para garantizar una financiación sostenible de los programas contra el VIH/SIDA." ...."**

PD: **"A partir del año que viene, el Departamento de Estado tiene previsto establecer acuerdos de coinversión con los países beneficiarios, según declaró Rebecca Bunnell, principal vicecoordinadora mundial de EE.UU. para el sida del PEPFAR, en un acto del Consejo de Relaciones Exteriores celebrado esta semana en Washington...."**

## **Vacunas contra la malaria**

### **CGD (blog) - Vacunas contra la malaria: Convertir un triunfo científico en millones de vidas salvadas**

R Duncombe, J Sandefur et al ;

<https://www.cgdev.org/blog/malaria-vaccines-turning-scientific-triumph-millions-lives-saved>

Blog del CGD que resume un nuevo documento político del CGD. Con algunas **recomendaciones para GAVI, el Fondo Mundial, los donantes bilaterales, la filantropía,...**

- **El [documento político del CGD - Evitar otra década perdida con las vacunas contra la malaria](#)**

"Tras décadas de investigación y desarrollo, dos nuevas vacunas contra la malaria entraron en administración rutinaria este año, y se prevé que salven la vida de 180.000 niños de aquí a 2030. Pero **según los planes actuales, unos 2,5 millones de niños morirán de malaria sin vacunar durante el mismo periodo. ¿Qué impide un despliegue más rápido? La respuesta obvia es el dinero.** Nigeria, donde se produce un tercio de las muertes por paludismo en el mundo, tiene un presupuesto sanitario total de 10 dólares per cápita, y sólo tiene derecho a una ayuda internacional limitada para comprar una vacuna que cuesta más de 15 dólares por niño incluso para la variedad genérica R21.

Los países más pobres, como la República Democrática del Congo, han recibido vacunas muy subvencionadas, pero tendrán dificultades para garantizar la aceptación de un régimen de cuatro dosis sin gastos adicionales en divulgación comunitaria y gestión de la cadena de frío. **A pesar de estos problemas de financiación, las vacunas contra la malaria parecen muy rentables, con un coste aproximado de 4.200 dólares por vida salvada, rivalizando con algunas de las mejores compras en salud mundial.** Aunque los responsables políticos deben sopesar el gasto en malaria frente a otras prioridades en materia de enfermedades, la llegada de las vacunas implica que la malaria puede absorber más recursos manteniendo una mayor rentabilidad que nunca. **El despliegue más ambicioso superaría el presupuesto de malaria de Gavi, la Alianza para las Vacunas, entre 2.000 y 3.000 millones de dólares en los próximos cinco años. "**

## ENTs

### JAMA Viewpoint - La obesidad y los agonistas del receptor del péptido-1 similar al glucagón

Francesca Celletti, Francesco Branca y Jeremy Farrar;  
<https://jamanetwork.com/journals/jama/article-abstract/2828326>

"Este Viewpoint analiza los factores asociados a la prevalencia de la obesidad en todo el mundo y si los novedosos agonistas del receptor del péptido-1 similar al glucagón (GLP-1) pueden ayudar a desbloquear una respuesta de los sistemas sanitarios a la pandemia de obesidad."

"Ha estallado un nuevo, aunque familiar, debate en la ciencia traslacional. Tras muchos años de notables avances en la ciencia básica, han surgido nuevas intervenciones terapéuticas que prometen un tratamiento eficaz de la obesidad. ¿Debería el mundo aceptar esta nueva solución farmacológica como respuesta a la pandemia de obesidad? ¿O debería preocuparle que la medicalización de la obesidad desincentive estilos de vida más saludables y permita que las fuerzas del mercado perpetúen un ciclo rentable de causa y cura?"

- Cobertura de este importante punto de vista a través de **Politico: [Los medicamentos para perder peso podrían transformar el tratamiento de la obesidad en todo el mundo, según escriben hoy en JAMA altos funcionarios de la Organización Mundial de la Salud.](#)**

".... Pero los fármacos no resolverán la obesidad por sí solos, afirman los doctores Francesca Celletti y Francesco Branca, del Departamento de Nutrición y Seguridad Alimentaria de la OMS, y Jeremy Farrar, científico jefe de la OMS....".

- Y vía **Reuters - [Los fármacos para adelgazar podrían ayudar a acabar con la obesidad, pero persisten los riesgos, según la OMS](#)**

"Una nueva clase de medicamentos para perder peso desarrollada por Novo Nordisk y Eli Lilly "abre la posibilidad de poner fin a la pandemia de obesidad" junto con otras intervenciones, dijo esta semana la Organización Mundial de la Salud (OMS). Pero la agencia mundial de salud dijo que le preocupa que, a menos que los sistemas de salud se preparen adecuadamente, los medicamentos podrían distorsionar la respuesta a la crisis mundial de obesidad, con el riesgo de dejar a la gente atrás y eclipsar otras medidas para mejorar la salud."

"Los **nuevos fármacos "tienen el potencial de ser transformadores"**, según el científico jefe de la OMS, Jeremy Farrar, su director de nutrición, Francesco Branca, y su asesora principal, Francesca Celletti, en un artículo de opinión ..... **El artículo es el comentario más claro de la agencia hasta la fecha sobre el potencial de los nuevos fármacos, conocidos como agonistas del receptor GLP-1.** Pero "la medicación por sí sola no bastará para atajar la crisis de la obesidad", añaden, y piden que la innovación empuje a médicos, gobiernos, industria farmacéutica y ciudadanos a considerar la obesidad una enfermedad crónica que requiere más estudios sobre la mejor forma de prevenirla y tratarla".

" El artículo admite que, si bien existen pruebas fehacientes de la eficacia de las políticas orientadas a dietas saludables y actividad física regular, "es hora de reconocer que...(hasta ahora) han fracasado en el tratamiento de la obesidad". Sin embargo, los **autores también expresaron su preocupación por la forma en que se están aplicando los tratamientos, conocidos con los nombres comerciales de Wegovy y Mounjaro o Zepbound.** Por ejemplo, afirmaron que los modelos que sólo intervienen cuando las personas padecen obesidad grave u otras afecciones relacionadas deben sustituirse por otros que consideren la obesidad como una enfermedad crónica que requiere una respuesta social, clínica y de salud pública. **También afirmaron que los medicamentos deben estar disponibles de forma más equitativa, barata y a mayor escala para responder a la crisis de obesidad en los países de renta baja, así como entre los más ricos del mundo"**.

"**La agencia está elaborando unas directrices sobre cómo utilizar los fármacos en adultos, incluidos los países de ingresos bajos y medios, que se publicarán en julio de 2025.** En 2023, la OMS decidió no añadir los fármacos GLP-1 a su lista de medicamentos esenciales, un catálogo de los artículos que deben estar disponibles en todos los sistemas sanitarios en funcionamiento. Se ha presentado otra solicitud para que la agencia considere de nuevo su inclusión en la actualización de la lista de 2025, dijo un portavoz el miércoles".

- Relacionado: **Project Syndicate - [La promesa a medias de los fármacos para perder peso](#)** (por E Armistead)

"Los esfuerzos para ampliar el acceso a medicamentos contra la obesidad como Ozempic y Wegovy podrían ser un salvavidas para millones de personas en todo el mundo. Pero **no debemos confundir los síntomas con la patología subyacente: un sistema alimentario disfuncional que está poniendo en peligro tanto nuestra salud como el planeta.**"

Extracto: "**.... las crisis superpuestas que está alimentando nuestro maltrecho sistema alimentario - desde los miles de millones de dólares que se gastan cada año en problemas de salud relacionados con la dieta hasta la degradación medioambiental que está llevando a nuestro planeta a sus límites- no pueden evitarse ni arreglarse con tiritas tecnológicas. En su lugar, lo que se necesita es un cambio importante en los hábitos alimentarios hacia alimentos que nutran tanto a las personas como al medio ambiente. Con este fin, la [Comisión EAT-Lancet](#) -compuesta por los principales expertos mundiales en nutrición y sostenibilidad- aboga por una dieta rica en frutas y verduras frescas, cereales integrales y proteínas vegetales, al tiempo que se reduce el consumo de proteínas animales, lácteos y azúcares.** En conjunto, estas recomendaciones ofrecen un claro plan para garantizar la salud y la sostenibilidad.....".

## Salud mental

### FT - La crisis mundial de salud mental afecta a los centros de trabajo

[La crisis mundial de salud mental afecta a los lugares de trabajo](#)

"Cada año se pierden unos 12.000 millones de días laborables por depresión y ansiedad, lo que cuesta 1 billón de dólares a la economía mundial".

"Una pandemia de salud mental está envolviendo los lugares de trabajo del mundo, y los servicios financieros se encuentran entre los sectores más afectados, según han advertido empresas y economistas."

"... Según la Organización Mundial de la Salud y la Organización Internacional del Trabajo, cada año se pierden unos 12.000 millones de días de trabajo por depresión y ansiedad, lo que cuesta a la economía mundial 1 billón de dólares anuales.....".

Parte de una [serie del FT](#) que examina cómo los empresarios y los gobiernos afrontan el aumento de la depresión y otras afecciones, y las nuevas terapias que se están desarrollando.

### Guardian - Consumir arte y cultura es bueno para la salud y el bienestar, según un estudio

<https://www.theguardian.com/society/2024/dec/17/consuming-arts-and-culture-is-good-for-health-and-wellbeing-research-finds>

"Exclusiva: Participar en las artes mejora la calidad de vida, aumenta la productividad y crea "dividendos" financieros".

"... consumir cultura es bueno para la salud y el bienestar, y genera 8.000 millones de libras al año de mejoras en la calidad de vida de las personas y una mayor productividad". Esta es la conclusión del primer gran estudio realizado en el Reino Unido para cuantificar el impacto que las artes y el patrimonio pueden tener en la salud física y mental, así como el valor monetario de las ventajas que aportan. .... El estudio, realizado para el Ministerio de Cultura, Medios de Comunicación y Deporte (DCMS), fue fruto de la colaboración entre Frontier y el Centro Colaborador de la Organización Mundial [de la Salud](#) para las Artes y la Salud, con sede en el University College de Londres.....".

## Determinantes sociales de la salud

### BWP - El índice B-Ready: el lavado de cara del Banco Mundial a los derechos laborales

R Diallo; <https://www.brettonwoodsproject.org/2024/12/the-b-ready-index-the-world-banks-bluewashing-of-labour-rights/>

"El **índice Business-Ready del Banco Mundial** incluye nuevas medidas sobre los derechos y la protección de los trabajadores: El enfoque reduccionista acaba premiando a los países que rebajan los derechos laborales en favor de las empresas, como se evidencia en Indonesia, Georgia y Filipinas."

## SDSR

### Lancet GH - Menopausia: un problema mundial de salud y bienestar que requiere atención urgente

G Delanerolle et al; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)00528-X/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24)00528-X/fulltext)

Extracto: "...A pesar de la gravedad de los síntomas agudos y de las serias implicaciones de la menopausia para la salud de las mujeres a largo plazo, **el acceso a la atención de la menopausia varía ampliamente y es particularmente escaso en los países de ingresos bajos y medios (PIBM) con poco acceso a profesionales sanitarios con conocimientos especializados sobre la menopausia.** Además, **los factores culturales y sociales de algunas regiones pueden impedir que las personas busquen atención,** lo que complica aún más el tratamiento de los problemas de salud relacionados con la menopausia y conduce a un apoyo inadecuado en el lugar de trabajo e incluso a la jubilación anticipada. El estigma es tal que el diálogo abierto se inhibe en la mayoría de los PIBM y en la primera generación de emigrantes de estos países a los países de renta alta (PIA); la escasez de una comprensión y aceptación más amplias en la sociedad agrava la tensión mental y emocional de la menopausia y puede conducir al aislamiento social, especialmente en estos contextos estigmatizados. Es importante comprender los diversos factores de los PIBM que contribuyen a los resultados sanitarios adversos en las mujeres con menopausia, para poder intervenir de forma eficaz y oportuna y prevenir estos resultados.

A medida que aumenta la esperanza de vida en todo el mundo, más personas pasan más tiempo de su vida en la fase posmenopáusica. **Según la OMS, en 2030, más de 1.000 o 2.000 millones de mujeres de todo el mundo serán menopáusicas o posmenopáusicas.** Este **cambio demográfico, junto con el alcance y el impacto de las consecuencias de la menopausia, amplifican la menopausia como un problema de salud y bienestar mundial** y aclaran la necesidad de una gestión más eficaz y un acceso equitativo a la atención."

Con **8 recomendaciones.**

## Salud planetaria

### HPW - La crisis climática es "catastrófica" para la salud mundial, dice el jefe de la OMS a la CIJ

<https://healthpolicy-watch.news/climate-catastrophic-for-global-health-who-chief-tells-icj/>

Del viernes de la semana pasada. "El **cambio climático supone una amenaza inmediata y catastrófica para la salud humana en todo el mundo,** advirtió el viernes el jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS) al máximo tribunal de la ONU, que estudia un caso histórico que podría

**establecer nuevas obligaciones legales para que las naciones reduzcan las emisiones y paguen por los daños climáticos."**

**"El director general de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, declaró ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) que el cambio climático es "fundamentalmente una crisis sanitaria" que ya está "causando estragos" en la salud humana, las sociedades, las economías y agobiando a los sistemas sanitarios de todo el mundo...."**

PD: **" El asesor jurídico jefe de la OMS, Derek Walton, instó al tribunal a situar las consideraciones sanitarias en el centro de su opinión consultiva, haciendo hincapié en que "la ciencia y las pruebas técnicas deben estar en el centro de la consideración del tribunal".**

Ps: **"... A lo largo de las dos semanas de procedimientos en La Haya, que concluyeron el viernes, los principales emisores se opusieron a la jurisdicción de la CIJ en el caso. China instó a la Corte a remitirse a los mecanismos climáticos existentes de la ONU como "el canal principal para la gobernanza climática mundial", mientras que Arabia Saudí insistió en que los compromisos climáticos nacionales representan sólo "una obligación de mejores esfuerzos, no de resultados". Estados Unidos y varios miembros de la UE argumentaron de forma similar que los tratados existentes deberían ser suficientes...."**

- Véase también [Deutsche Welle - Concluyen las audiencias sobre el clima en el máximo tribunal del mundo](#)
- Y véase [Devex - Las naciones acuden a la CIJ en busca de claridad sobre la responsabilidad climática](#)

Análisis general. "La Corte Internacional de Justicia ha concluido unas audiencias históricas con más de 100 naciones que buscan claridad jurídica sobre las obligaciones de los Estados para combatir el cambio climático y hacer frente a sus consecuencias."

## **El Colectivo - La salud a merced de un mal acuerdo climático: Reflexiones sobre la cumbre del clima COP29 de Bakú**

Por Remco van de Pas; [El Colectivo](#);

"¿Qué se necesita para una transformación justa del clima y la salud? y ¿cómo están conectados ambos? **Remco van de Pas**, miembro del Colectivo, **expone sus tres principales conclusiones de la Cumbre del Clima COP29.** "

Con una sección sobre clima y salud, entre otros temas.

## **Economist - La Tierra se calienta más deprisa. Los científicos se acercan al porqué**

<https://www.economist.com/science-and-technology/2024/12/16/earth-is-warming-faster-scientists-are-closing-in-on-why>

"Paradójicamente, **las emisiones más limpias de los barcos y las centrales eléctricas** están influyendo". Aunque no es la única razón.

## Science Insider - Las nubes de la Tierra se reducen y aumentan el calentamiento global

<https://www.science.org/content/article/earth-s-clouds-are-shrinking-boosting-global-warming>

"El estrechamiento de las bandas de tormentas puede ser una **nueva reacción** sorprendente y peligrosa del cambio climático".

## HPW - Un tercio de los países no recopila datos sobre la calidad del aire, lo que oculta los riesgos para la salud de mil millones de personas

<https://healthpolicy-watch.news/third-of-nations-collect-no-air-quality-data-masking-health-risks-for-one-billion-people/>

"Más de un tercio de los países del mundo carecen de sistemas gubernamentales de control de la calidad del aire, lo que deja a casi mil millones de personas sin información sobre uno de los mayores riesgos para su salud, según un nuevo **informe** publicado el viernes. La evaluación realizada por la organización sin ánimo de lucro **OpenAQ**, que mantiene la mayor base de datos de código abierto sobre mediciones de la calidad del aire, detectó importantes lagunas en el seguimiento y el intercambio de datos sobre la calidad del aire por parte de los gobiernos, especialmente en los países de renta baja y media. **El informe bienal es la única evaluación mundial sobre si los gobiernos nacionales están produciendo y compartiendo datos sobre la calidad del aire con el público, y cómo lo hacen**".

"El 36% de los países no ofrecen ningún tipo de control gubernamental de la calidad del aire, **y el 90% de los habitantes de las naciones sin programas de control viven en países de renta baja y media-baja**, donde, **según** la Organización Mundial de la Salud (OMS), los mayores niveles de contaminación y las tasas de enfermedad hacen que las poblaciones sean especialmente vulnerables.....".

## Noticias sobre cambio climático - Mientras la Tierra se seca, los países no llegan a un acuerdo sobre la sequía

<https://www.climatechangenews.com/2024/12/16/as-earth-dries-out-countries-fail-to-reach-drought-agreement/>

"Países como EE.UU. se resistieron con éxito a la presión de África por un protocolo legalmente vinculante sobre la sequía en la "COP de la tierra" de Riad".

"En una conferencia de las Naciones Unidas celebrada en la capital saudí, Riad, los gobiernos **no han logrado ponerse de acuerdo sobre un mecanismo mundial para hacer frente a la sequía**, a pesar de las advertencias de los científicos sobre una crisis medioambiental que se está desencadenando bajo nuestros pies. **Las conversaciones de la conferencia COP16 de la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (CNULD)** se celebraron a puerta cerrada, pero algunas fuentes declararon a Climate Home que, **mientras África presionaba para que se adoptara un protocolo jurídicamente vinculante sobre la sequía, Estados Unidos y otros países se opusieron.....**".

PD: "La CNULD es una de las tres "Convenciones de Río" nacidas de la Cumbre de la Tierra celebrada en Río de Janeiro en 1992 para abordar cuestiones medioambientales y de desarrollo a escala mundial. Las otras dos son la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) y el Convenio sobre la Diversidad Biológica (CDB). ...."

- Relacionado: [Devex - El aumento de la meningitis en África está relacionado con las tormentas de arena y polvo del Sahel](#)

"El problema va a empeorar, ya que las tormentas de polvo se ven exacerbadas por el cambio climático, la sequía y la degradación del suelo".

"... las tormentas de arena y polvo tienen consecuencias devastadoras para la salud de millones de personas en todo el mundo, especialmente en la región africana del Sahel, que se extiende desde Senegal en el oeste hasta Etiopía en el este. Esta región se conoce como el "cinturón de la meningitis", donde se producen la mitad de todos los casos de meningitis. **Esto se debe a que, en África, las esporas potencialmente letales de la meningitis pueden subir a bordo de las tormentas de arena y polvo del desierto del Sahara y ser transportadas tan al sur como África central.** Y como los brotes de meningitis están relacionados con las altas temperaturas y el polvo en suspensión, las epidemias son más frecuentes en el cinturón de la meningitis que en otras partes del mundo. La meningitis es estacional y aumenta durante la estación seca. **El problema se agravará a medida que las tormentas de polvo se vean exacerbadas por el cambio climático, la sequía, la degradación del suelo y la gestión insostenible o inadecuada de la tierra y el agua".**

## Carbonbrief - Informe sobre los nexos de la IPBES: Cinco conclusiones para la biodiversidad, la alimentación, el agua, la salud y el clima

[Carbonbrief](#);

La "gobernanza fragmentada" entre biodiversidad, cambio climático, alimentos, agua y salud está poniendo en peligro todos esos sistemas, según un nuevo e importante informe de la [Plataforma Intergubernamental Científico-Normativa sobre Diversidad Biológica y Servicios de los Ecosistemas](#) (IPBES). El informe, conocido como la "evaluación de los nexos", explora las [interrelaciones](#) entre el cambio climático, la biodiversidad, los alimentos, el agua y la salud humana. Afirma que centrarse en un solo elemento del nexo a expensas de los demás tendrá repercusiones negativas tanto para los seres humanos como para el planeta. Al mismo tiempo, muchas de las medidas que pueden adoptarse para hacer frente a la pérdida de naturaleza tendrán beneficios colaterales para el clima. "

"El informe también constata que la financiación destinada a la naturaleza se ve empequeñecida por la financiación pública y privada que se destina a actividades que dañan la naturaleza. Sin embargo, afirma que la reforma de los sistemas financieros mundiales podría ayudar a resolver el "déficit de financiación" necesario para proteger eficazmente la naturaleza. Estas conclusiones forman parte de un "resumen para responsables políticos", un documento de 57 páginas que explica los mensajes clave del informe... **Aquí, Carbon Brief explica cinco conclusiones clave del informe de evaluación del "nexo" de la IPBES....**": 1. La pérdida de biodiversidad pone en peligro los sistemas alimentarios e hídricos, la salud humana y el clima; 2. Centrarse únicamente en la seguridad alimentaria conduce a "graves compensaciones" con el clima, el agua y la biodiversidad; 3. Cambiar a dietas saludables sostenibles beneficiará a las personas y al planeta; 4. Todas las opciones disponibles para restaurar la naturaleza también

ayudarían a abordar y adaptarse al cambio climático; 5. Reformar los sistemas financieros mundiales puede ayudar a cerrar la brecha de financiación de la biodiversidad..."

## **Guardian - El uso del carbón alcanzará un nuevo máximo y se mantendrá en niveles casi récord durante años**

<https://www.theguardian.com/business/2024/dec/18/coal-use-to-reach-new-peak-and-remain-at-near-record-levels-for-years>

**"Se espera que el uso mundial de carbón alcance un nuevo máximo de 8.700 millones de toneladas este año y se mantenga en niveles casi récord durante años como consecuencia de una crisis mundial del gas desencadenada por la invasión rusa de Ucrania."**

"Según la **Agencia Internacional de la Energía (AIE)**, la producción y el comercio de carbón y la generación de electricidad a partir de este combustible han alcanzado cifras récord desde que la invasión a gran escala de Ucrania por parte de Rusia inflara los precios del mercado mundial del gas. La AIE dijo que el **repunte del carbón**, después de una caída durante la pandemia mundial de Covid, significa **que el consumo del combustible fósil está ahora en camino de aumentar a un nuevo máximo de 8,77 mil millones de toneladas a finales de año - y podría permanecer en niveles casi récord hasta 2027.**"

"La agencia, con sede en París, culpó a las centrales eléctricas del creciente uso del **carbón** en el **último año**, sobre todo en China, que **consume un 30% más de este combustible contaminante** que el resto del mundo junto. En economías desarrolladas como las de Estados Unidos y la Unión Europea, la generación de electricidad a partir del carbón ya ha superado su punto álgido, según la AIE, y se prevé que disminuya un 5% y un 12% respectivamente este año....".

## **La OHE se asocia con la LSHTM y el CMCC para acercar los enfoques de la economía medioambiental y sanitaria a la crisis de salud climática**

[OHE](#);

"Una parte fundamental del proyecto financiado por Wellcome Trust consiste en colaborar con diversas partes interesadas de distintas disciplinas, geografías y sectores".

## **Editorial del BMJ - Decrecimiento: una nueva lógica para la economía mundial**

O Tayyab, J Hickel et al; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2781>

Merece la pena leerlo, aunque sigo sin ver una TdC clara hacia esta lógica tan necesaria y urgente.

## **BMJ - Los peligros de la industrialización: por qué necesitamos reconstruir una sociedad convivencial**

R Smith; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2577>

"El **escritor Ivan Illich** predijo hace 50 años nuestra actual policrisis global, de la que culpó a que sucumbimos a las herramientas industriales, sobre todo en la atención "sanitaria", escribe Richard Smith. **Necesitamos maximizar las "herramientas convivenciales" que nos enriquecen y minimizar las "herramientas industriales" que pueden esclavizarnos y matarnos**".

PS: "...Los **peligros del crecimiento son cada vez más reconocidos** (aunque no por los políticos de la corriente dominante, para quienes sigue siendo una panacea), pero **nadie, ni siquiera Illich, puede esbozar una imagen clara de cómo podría funcionar el decrecimiento o cómo sería una sociedad postindustrial.**"

## Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

**El Fondo Mundial y el PEPFAR anuncian un esfuerzo coordinado para llegar a 2 millones de personas con lenacapavir para la profilaxis preexposición con el fin de reducir significativamente las infecciones mundiales por el VIH.**

<https://www.theglobalfund.org/en/news/2024/2024-12-17-global-fund-pepfar-coordinated-effort-2-million-people-lenacapavir-prep/>

"El Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria (el Fondo Mundial) y el Plan de Emergencia del Presidente de los Estados Unidos para el Alivio del Sida (PEPFAR) han unido fuerzas con la Children's Investment Fund Foundation (CIFF) y la Bill & Melinda Gates Foundation (BMGF) para anunciar hoy un esfuerzo coordinado que proporcionará rápidamente un acceso asequible y equitativo al lenacapavir inyectable dos veces al año para la profilaxis preexposición al VIH (PrEP), supeditado a la aprobación reglamentaria de la U..Food and Drug Administration de los EE.UU., los reguladores farmacéuticos nacionales pertinentes y una recomendación de la Organización Mundial de la Salud (OMS)".

"El Fondo Mundial y el **PEPFAR** pretenden garantizar acuerdos sostenibles para que los países accedan a esta nueva innovación en la prevención del VIH que podría cambiar las reglas del juego - respaldada por un compromiso significativo del CIFF, y con el apoyo del BMGF- que **permitiría el acceso al lenacapavir a al menos 2 millones de personas durante tres años en países apoyados por el PEPFAR y el Fondo Mundial....**".

- Cobertura a través de Reuters - [Un nuevo medicamento para la prevención del VIH podría llegar a los países más pobres en 2025, según un funcionario sanitario](#) y HPW - [Pepfar y el Fondo Mundial apuntan al despliegue de un inyectable para la prevención del VIH](#)
- Artículo de opinión relacionado Devex: [El mundo tiene un nuevo medicamento para prevenir el VIH. Usémoslo](#) (por J Ratevosian et al) " Hay esperanza para el nuevo objetivo mundial 5 por 3 de conseguir que 5 millones de personas tomen la PrEP de acción prolongada para prevenir el VIH en 2030".

## Politico Pro - Los defensores de los precios de los medicamentos, contra las cuerdas

(cerrada) <https://pro.politico.eu/news/access-to-medicines-movement-in-crisis>

Véase también un resumen aquí (Politico): [Médicos Sin Fronteras pone fin a una de sus campañas más conocidas y exitosas contra los elevados precios de los medicamentos.](#)

O consulte un [hilo](#) relacionado en Bluesky a través de [@thirugeneva.bsky.social](#):

Empezando por: "El movimiento por el acceso a los medicamentos está sometido a presiones desde todas las direcciones, al desmantelarse la legendaria campaña de acceso de MSF. [pro.politico.eu/news/access-...](https://pro.politico.eu/news/access-...)"

"LOS DEFENSORES DE LOS PRECIOS DE LOS MEDICAMENTOS CONTRA LAS CUERDAS: El movimiento por el acceso a los medicamentos está en crisis. La extrema derecha está en alza y recorta la financiación de las ONG sanitarias; los donantes filantrópicos se retiran; y ahora el adversario más formidable de Big Pharma abandona el escenario". "Dadas las condiciones políticas cada vez más inhóspitas para los defensores de la salud mundial, la decisión de Médicos Sin Fronteras (MSF) de cerrar su campaña de acceso a finales de año parece a sus aliados en el movimiento de acceso más bien una locura temeraria." "MSF dice que seguirá trabajando en el acceso a los medicamentos como parte de una nueva estructura más alineada con su labor humanitaria". Rory ha escrito sobre la historia completa aquí, pero tenemos algunos detalles extra para los lectores de Morning Health Care."...."

## Bavarian Nordic firma un acuerdo de licencia y fabricación de su vacuna Mpox con el Serum Institute of India

<https://www.bavarian-nordic.com/media/media/news.aspx?news=7026>

"La transferencia de tecnología de la MVA-BN® contribuirá a aumentar la capacidad mundial de fabricación de vacunas contra la viruela mpox y a ampliar aún más el acceso equitativo a las poblaciones vulnerables. Serum Institute of India obtiene la licencia de la MVA-BN para el mercado indio".

"En virtud del acuerdo, las empresas llevarán a cabo una transferencia de tecnología del actual proceso de fabricación de MVA-BN® a SII para permitir el suministro al mercado indio, para el que SII obtiene la licencia de venta y distribución de la vacuna. Además, tras las aprobaciones regulatorias pertinentes, el acuerdo permite a SII llevar a cabo la fabricación por contrato de MVA-BN para Bavarian Nordic, lo que amplía la capacidad de fabricación, garantizando el acceso global incluso durante los brotes de mpox.... "

PD: "Bavarian Nordic sigue explorando nuevas oportunidades para establecer asociaciones que garanticen el acceso equitativo a MVA-BN, incluso con fabricantes africanos locales....".

## Lancet GH Comment - Seguimiento del acceso a los medicamentos esenciales: una tarea inacabada

Andrew Lofts Gray et al; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)00483-2/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24)00483-2/fulltext)

Comentario vinculado a un nuevo estudio publicado en Lancet GH - [Precios, disponibilidad y asequibilidad de los medicamentos para adultos en 54 países de renta baja y media: datos basados en un análisis secundario](#).

**Conclusiones:** "... sigue siendo difícil obtener una imagen completa de la disponibilidad y asequibilidad de los medicamentos esenciales, no sólo en los países de ingresos bajos y medios, sino también a nivel mundial. Podría ser necesario un nuevo método estandarizado, fácil de aplicar por los países y que permita una comparación global: ....."

## Lancet World Report - Hacer más asequibles las terapias con células T CAR

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02719-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02719-3/fulltext)

"Las terapias con células T CAR han revolucionado el tratamiento de muchas enfermedades, pero su coste hace que muchos pacientes no puedan beneficiarse de ellas. Kathryn Senior informa".

## Unitaid y Gavi establecen una nueva alianza para mejorar el acceso a la prevención del cáncer cervicouterino

<https://www.gavi.org/news/media-room/unitaid-and-gavi-establish-new-partnership-improve-access-cervical-cancer>

"Unitaid y Gavi, la Alianza para las Vacunas (Gavi), llevarán a cabo programas piloto integrados de detección y tratamiento del cáncer de cuello de útero con programas de vacunación contra el virus del papiloma humano (VPH) a través de una nueva asociación. La iniciativa se basará en los actuales programas de detección y tratamiento del cáncer de cuello de útero de Unitaid en Costa de Marfil y Nigeria, incorporando la concienciación sobre la vacunación y la prestación de servicios con el objetivo de aumentar la cobertura tanto para las mujeres como para las niñas."

- Y algunas citas sobre Bluesky vía @Balasubramaniam (de un artículo de Politico):

""LA TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA ES NECESARIA PARA LUCHAR CONTRA LAS ENFERMEDADES NO TRANSMISIBLES, DICE EL DIRECTOR GENERAL DE LA OMC: Los países pueden anular las patentes para lograr un acceso equitativo a la tecnología con el fin de luchar contra las enfermedades no transmisibles (ENT), recordó el viernes el director general de la Organización Mundial del Comercio". @wto.org [pro.politico.eu/news/the-ema...](https://pro.politico.eu/news/the-ema...)" "Para hacer frente con eficacia a la carga mundial de enfermedades no transmisibles, es necesario que la innovación, y no sólo la fabricación, se produzca en más países", afirmó Ngozi Okonjo-Iweala en un acto conjunto sobre el impulso de la fabricación para las ENT, celebrado con la Organización Mundial de la Salud y la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual."

## Lancet Public Health Viewpoint - Mejorar la aplicación de los programas de intercambio de agujas y jeringuillas para extender, ampliar y mantener las intervenciones de prevención del VIH y la hepatitis C basadas en pruebas en las prisiones

Nadine Kronfli et al; [https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667\(24\)00275-5/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667(24)00275-5/fulltext)

"La OMS ha establecido objetivos ambiciosos de eliminación del VHC incluyendo a las personas que se inyectan drogas (PWID), pero no ha dado prioridad a las PWID que están encarceladas, una población considerable que tiene o está en riesgo de infección por el VHC. ... En todo el mundo, sólo nueve países ofrecen programas de intercambio de agujas y jeringuillas en las prisiones (PNSP), intervenciones esenciales basadas en pruebas para reducir de forma integral los daños derivados del consumo de drogas, de los cuales sólo tres extienden su alcance a todas las prisiones. Incluso cuando están disponibles, son pocos los participantes que acceden a estos servicios. Los PNSP se recomiendan como elemento esencial de una estrategia eficaz de prevención del VIH y el VHC en las prisiones, y los estudios han demostrado que son fundamentales para lograr la eliminación del VHC en los entornos carcelarios. **Este punto de vista**, basado principalmente en datos no publicados de partes interesadas clave a nivel de país y en la opinión de expertos, **destaca nuestra perspectiva de que los factores de implementación relacionados con la prestación de los PNSP en diversos entornos probablemente contribuyen a la baja adopción y uso de estos servicios por parte de las PWID en las prisiones en comparación con la comunidad. Sin embargo, el éxito de la expansión de estas intervenciones basadas en pruebas dependerá del compromiso político, de los programas nacionales de vigilancia y seguimiento y de los métodos científicos de aplicación más avanzados, en los que las aportaciones de las partes interesadas a múltiples niveles deberían orientar la mejora de la aplicación.** Se insta a los responsables políticos a crear y apoyar oportunidades para ampliar los PNSP dentro de los países donde existen y expandirlos a otros países donde son necesarios para solidificar años de compromiso hacia los objetivos de eliminación del VHC para 2030."

## La OMS aprueba el envasado y envío de una prueba rápida del VIH precalificada en un centro de fabricación africano

<https://www.who.int/news/item/12-12-2024-WHO-approves-packaging-and-shipping-of-a-prequalified-HIV-rapid-test-at-African-manufacturing-site/>

(12 dic) "La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha logrado un hito al aprobar la incorporación de un lugar de envasado y envío para una prueba rápida del VIH precalificada por la OMS para uso profesional. Esta aprobación histórica **permite que la prueba sea adquirida por gobiernos de toda África e importantes organizaciones internacionales**, como el Fondo Mundial y el Plan de Emergencia del Presidente de los Estados Unidos para el Alivio del Sida (PEPFAR)."

"... El producto, desarrollado por SD Biosensor bajo la marca STANDARD Q HIV 1/2 Ab 3-Line Test, está ahora aprobado para ser envasado en Nigeria por Colexa Biosensor Ltd./Codix Pharma Group. Con el producto existente ya disponible o en uso en varios países africanos, incluida Nigeria, muchos países están bien posicionados para adoptar y utilizar esta versión regional. **La OMS y el Fondo Mundial también ayudarán a los países a adoptar esta prueba, así como otros productos fabricados y/o envasados regionalmente cuando obtengan las aprobaciones. Esto se hará mediante [estudios de verificación rápida](#) en el marco de una intervención de la Iniciativa**

Estratégica de Conformación de Mercados de Nueva Generación, que se centra en la creación de un mercado de diagnóstico sostenible en los países de ingresos bajos y medianos y en la ampliación del acceso a diagnósticos de calidad garantizada producidos regionalmente."

## Recursos Humanos para la Salud

Lancet GH (Viewpoint) - Cambios esenciales en la medición del personal sanitario: un enfoque centrado en el ser humano

P Yerramilli, M Chopra et al ; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)00422-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24)00422-4/fulltext)

"El sector sanitario se enfrenta desde hace tiempo a retos en los factores que impulsan los comportamientos y el rendimiento de los trabajadores, como la satisfacción laboral, que se han visto agravados por el COVID-19". Los problemas estructurales, como la elevada carga de trabajo y las malas condiciones laborales, han contribuido durante mucho tiempo a la insatisfacción de los trabajadores sanitarios. La pandemia agravó las condiciones de trabajo inseguras, causando la muerte de trabajadores, aumentando las tasas de agotamiento y contribuyendo al éxodo de los puestos de trabajo sanitarios. **Para empezar a abordar estos retos, es crucial sistematizar un enfoque de la medición del personal sanitario centrado en el ser humano, que haga hincapié en los factores que impulsan el comportamiento de los trabajadores.** Este enfoque requiere un **reexamen crítico de las métricas históricas**, incluidas las relativas al absentismo, el número de casos y la competencia, que caracterizan principalmente a los trabajadores sanitarios como insumos del sistema sanitario. Es preciso pasar a medidas más centradas en el ser humano, como el absentismo, la carga de trabajo, la competencia y la satisfacción laboral. **La revisión de la encuesta sanitaria de Indicadores de Prestación de Servicios del Banco Mundial, una encuesta a gran escala basada en los centros de salud que proporciona información nacional e internacional sobre la calidad de los sistemas de salud, muestra cómo es necesario revisar las métricas ampliamente utilizadas a través de una lente centrada en el ser humano** para obtener ideas políticas más adecuadas que identifiquen el bienestar de los trabajadores sanitarios como clave para alcanzar los objetivos sanitarios mundiales".

"... En este punto de vista, sostenemos que la adopción generalizada de un enfoque centrado en el ser humano para medir el rendimiento del personal sanitario, como primer paso de diagnóstico en los sistemas de salud, hace tiempo que debería haberse producido. ...."

## Guerra/Genocidio y salud

Informe de MSF - Trampa mortal en Gaza: Un informe de MSF expone la campaña de destrucción total de Israel

<https://www.msf.org/msf-report-exposes-israel%E2%80%99s-campaign-total-destruction>

"Un nuevo informe de MSF pone de relieve cómo los repetidos ataques militares israelíes contra la población civil de Gaza y la denegación sistemática de ayuda humanitaria están destruyendo las

condiciones de vida. Nuestros equipos en el norte de Gaza están viendo claros signos de limpieza étnica, ya que los palestinos son desplazados a la fuerza, atrapados y bombardeados.....".

- Informe relacionado de Human Rights Watch - [Exterminio y actos de genocidio](#)

" Israel priva deliberadamente de agua a los palestinos de Gaza".

## Más informes y publicaciones

**OMS - Disminuyen las muertes por ahogamiento en el mundo, pero los más vulnerables siguen en peligro**

<https://www.who.int/news/item/13-12-2024-drowning-deaths-decline-globally-but-the-most-vulnerable-remain-at-risk>

Del viernes de la semana pasada. **"La Organización Mundial de la Salud (OMS) publica su primer informe sobre prevención de ahogamientos, que revela un descenso del 38% en la tasa mundial de muertes por ahogamiento desde el año 2000, un importante logro sanitario mundial.** Sin embargo, el informe señala que **los ahogamientos siguen siendo un importante problema de salud pública,** ya que se calcula que más de 30 personas mueren ahogadas cada hora y que 300 000 personas morirán ahogadas solo en 2021. Casi la mitad de las muertes por ahogamiento se producen en personas menores de 29 años, y una cuarta parte en niños menores de 5 años. ..."

"... **Los avances en la reducción de los ahogamientos han sido desiguales.** A nivel mundial, 9 de cada 10 muertes por ahogamiento se producen en países de ingresos bajos y medios. En la Región de Europa de la OMS, la tasa de muertes por ahogamiento descendió un 68% entre 2000 y 2021, mientras que **en la Región de África de la OMS, con 5,6 muertes por cada 100 000 habitantes, la tasa de ahogamiento solo se redujo un 3%.** En ello pueden influir los niveles de compromiso nacional para abordar el problema: dentro de la Región de África, **solo el 15% de los países tenía una estrategia o plan nacional de prevención de ahogamientos,** frente al 45% de los países de la Región de Europa."

PS: " "Los ahogamientos siguen siendo un grave problema de salud pública, pero es posible avanzar, sobre todo si los gobiernos trabajan con socios fuertes a nivel local", ha declarado **Michael R. Bloomberg, fundador de Bloomberg L.P. y Bloomberg Philanthropies, Embajador Mundial de la OMS para las Enfermedades No Transmisibles y los Traumatismos,** y 108º alcalde de la ciudad de Nueva York. "Durante **más de una década, Bloomberg Philanthropies ha apoyado a gobiernos y organizaciones locales que están liderando esfuerzos eficaces de prevención de ahogamientos.** Este nuevo informe muestra lo que más países pueden hacer para ayudar a salvar miles de vidas cada año."

**Stat - El primero de dos grandes informes sobre el alcohol revela que el consumo moderado reduce la mortalidad**

[https://www.statnews.com/2024/12/17/alcohol-mortality-national-academies-dietary-guidelines/?utm\\_campaign=twitter\\_organic&utm\\_source=twitter&utm\\_medium=social](https://www.statnews.com/2024/12/17/alcohol-mortality-national-academies-dietary-guidelines/?utm_campaign=twitter_organic&utm_source=twitter&utm_medium=social)

**"Un importante informe sobre los efectos del alcohol en la salud -que servirá de base para las Guías Alimentarias para los Estadounidenses de 2025- concluye que los bebedores moderados presentan una menor mortalidad por todas las causas y un menor riesgo de muerte por enfermedad cardiovascular que los que no beben nunca.** Los resultados causarán conmoción, sobre todo cuando otro grupo de expertos publique su propio informe sobre el alcohol en las próximas semanas. "

**"Desde hace años, investigadores y responsables de salud pública adoptan una postura más dura frente al alcohol,** a medida que surgen pruebas de su asociación con diversas enfermedades, entre ellas ciertos tipos de cáncer y enfermedades hepáticas. El director del Instituto Nacional sobre el Abuso del Alcohol y el Alcoholismo, George Koob, ha dicho que "el alcohol no aporta beneficios para la salud". **El nuevo informe de 230 páginas,** publicado el martes por **las Academias Nacionales de Ciencias, Ingeniería y Medicina,** parece contradecir esas afirmaciones. ..."

## Varios

**HPW - RFK llega al Capitolio y los expertos advierten de que sus opiniones antivacunas ponen en peligro la salud pública**

<https://healthpolicy-watch.news/rfk-hits-capitol-hill-as-experts-warn-his-anti-vaccine-views-endanger-public-health/>

**"Robert Kennedy Jr, el nominado del presidente electo Donald Trump para dirigir el sistema de salud de Estados Unidos, llegó a Washington DC el lunes para recabar el apoyo de los legisladores a su candidatura, en medio de temores de expertos en salud de que el activista antivacunas y abogado podría hacer retroceder los logros de salud pública duramente ganados, acreditados por salvar millones de vidas y proteger a más de enfermedades mortales."**

"La campaña de Kennedy en el Capitolio comienza tras [las revelaciones](#) de la semana pasada por el *New York Times* de que **Aaron Siri, su abogado** en la campaña que le está ayudando a seleccionar a los funcionarios federales de salud en la casa blanca de Florida en Mar-a-Lago, **solicitó a la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA) revocar su aprobación de la vacuna contra la polio ...."**

- Relacionado: **Carta de Lancet - [Los peligros para la salud pública del liderazgo antivacunas de RFK Junior](#) (por Y Tony Yang)**

*Extracto: "...Un crudo ejemplo del devastador impacto de la desinformación sobre las vacunas es el brote de sarampión de Samoa en 2019. En esta nación insular de 200 000 habitantes, se infectaron más de 5700 personas y murieron 83, la mayoría niños pequeños. El Ministerio de Sanidad de Samoa señaló que la visita de Kennedy y su retórica exacerbaron las dudas sobre las vacunas en un momento crucial. La organización sin ánimo de lucro de Kennedy, Children's Health Defense, contribuyó a esta atmósfera de desconfianza pocos meses antes del brote. La experiencia de Samoa subraya cómo incluso una figura prominente antivacunas puede encender una crisis de salud pública....."*

## Cidrap News - El personal sanitario considera seguras y eficaces las vacunas COVID y contra la gripe, pero muchos siguen dudando, según una encuesta mundial

<https://www.cidrap.umn.edu/covid-19/health-workers-think-covid-flu-vaccines-safe-and-effective-many-remain-hesitant-global>

"Una **encuesta** realizada a más de 7.700 trabajadores sanitarios (HCW) en 12 países en 2022 y 2023 encuentra que los encuestados estuvieron de acuerdo en que las vacunas COVID-19 y contra la gripe son seguras, efectivas y útiles, sin embargo, 1 de cada 5 informó dudas moderadas o fuertes sobre la vacuna COVID."

El estudio se publicó en *Public Health*.

PD: "... Los autores del estudio señalaron que la reticencia a las vacunas se detectaba en todo el mundo antes de la pandemia, pero la introducción de las vacunas COVID-19 ha agravado significativamente el problema. ..."

## Science Insider - "Tontos y pomposos": Los nuevos nombres oficiales de los virus irritan a los investigadores

<https://www.science.org/content/article/silly-and-pompous-official-new-names-viruses-rile-researchers>

"Una revisión del sistema de denominación científica de los virus ha indignado a algunos virólogos, pero otros lo aceptan mejor".

"Es probable que nunca hayas oído hablar *del Betacoronavirus pandemicum*, pero es muy probable que te hayas infectado con él en algún momento de los últimos 5 años. Es el causante del COVID-19, más conocido como SARS-CoV-2, por "coronavirus 2 relacionado con el síndrome respiratorio agudo severo". El SARS-CoV-2 es uno de los miles de virus que tienen un nuevo nombre de especie como parte de una **importante revisión del sistema de denominación de los virus** que ha dejado incrédulos a algunos científicos. El Centro Nacional de Información Biotecnológica de EE.UU. (NCBI), que gestiona repositorios de secuencias de virus y otros datos, anunció el miércoles que en la primavera de 2025 añadirá a sus bases de datos **unos 3.000 nuevos nombres latinizados**. Con ello, adopta un **sistema introducido en los últimos años -aunque** sin llamar mucho la atención- por el **Comité Internacional de Taxonomía de Virus (ICTV)**.

## HPW - El dengue, el oropouche y la gripe aviar encabezan la lista de amenazas sanitarias emergentes en las Américas

<https://healthpolicy-watch.news/dengue-oropouche-avian-flu-top-list-of-surg-ing-and-emerging-health-threats-in-the-americas/>

Véase una **conferencia de prensa de la OPS** de la semana pasada.

## TGH - La industria musical africana lucha contra la desinformación sanitaria

M Ferragamo; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/africas-music-industry-fights-health-misinformation>

"A medida que crece la desinformación junto a las amenazas para la salud pública, la industria musical africana interviene para contrarrestarla".

## Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

### BMJ Public Health - ¿Cuáles son los enfoques de establecimiento de prioridades para los programas de VIH/SIDA, tuberculosis y malaria en Ghana? Una perspectiva cualitativa a partir de informantes clave

G C Aryeetey, J Nonvignon et al ; <https://bmjpublichealth.bmj.com/content/2/2/e001097>

"Este estudio tenía como objetivo explorar los enfoques de establecimiento de prioridades adoptados por los programas apoyados por el GFATM en Ghana. "

Conclusiones: "Aunque los enfoques explícitos de establecimiento de prioridades se están extendiendo a nivel mundial para apoyar las decisiones de asignación de recursos en salud de forma más general, las pruebas de nuestro estudio sugieren que su uso en los tres programas apoyados por el GFATM fue limitado."

### Global Policy Forum & Rosa Luxemburg Stiftung - Alcance de un tratado de la ONU sobre empresas y derechos humanos

C Sudhoff; <https://www.globalpolicy.org/en/publication/scope-un-treaty-business-and-human-rights>

"**¿A qué empresas debe aplicarse?** .... Siguen existiendo líneas de conflicto entre el Norte y el Sur en numerosos ámbitos. Destaca un aspecto en particular: **el ámbito de aplicación del acuerdo previsto, establecido en el artículo 3 del actual proyecto de tratado.** Existe controversia no sólo entre los gobiernos sino también en la sociedad civil internacional sobre **la cuestión de a qué empresas debe aplicarse el tratado de la ONU.** Mientras algunos insisten en que el tratado sólo debe afectar a las empresas transnacionales (ETN), otros están convencidos de que debe incluir a todas las empresas, incluidas las nacionales y las estatales... .... Con el prolongado debate como telón de fondo, este informe presenta los argumentos individuales de ambas partes e identifica vías para llegar a un compromiso. Porque sin una solución a esta cuestión, las negociaciones sobre el tratado de la ONU no pueden conducir al éxito".

### BMJ GH (blog) - Cumbre del futuro: Reflexiones críticas de los jóvenes

S Bhatla et al ; <https://blogs.bmj.com/bmjgh/2024/12/13/summit-of-the-future-critical-reflections-from-young-people/>

Entre otras cosas, argumentan: "La Cumbre del Futuro y otros espacios de defensa global **fallan a los jóvenes en algunos aspectos críticos. ....**"

## CSU Y APS

**Revista Internacional para la Equidad en Salud - El acceso al seguro médico entre las personas con discapacidad y su asociación con el uso de la asistencia sanitaria, el estado de salud y la protección financiera en países de ingresos bajos y medios: una revisión sistemática**

Luthfi Azizatunnisa et al; <https://equityhealthj.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12939-024-02339-5>

" Esta revisión sistemática sintetizó la evidencia sobre la cobertura del seguro de salud y los efectos potenciales entre las personas con discapacidad en los países de ingresos bajos y medios (PIBM)....."

**SS&M - Impacto de la práctica privada de los trabajadores de salud pública en la prestación de servicios de salud pública: Evidencias de un experimento natural**

Paula González et al; <https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953624010797>

.. Este trabajo analiza los efectos de la práctica privada en la prestación de servicios de salud pública en **Indonesia** entre los **médicos jefes de las clínicas de salud pública primaria** conocidas como **puskesmas...**"

**Utilización de los principios de la Cobertura Sanitaria Universal Modificada para evaluar las innovaciones en los países de renta media-baja: estudios de casos paralelos en Nigeria e Indonesia**

H, Christopher L; <https://cdr.lib.unc.edu/concern/dissertations/vh53x7059>

Presentación de un nuevo marco "UHC 2.0".

A través del FEM, sin embargo... Ver: [¿Qué es la equidad sanitaria y cómo puede ayudar a lograr la cobertura sanitaria universal?](#)

## Preparación y respuesta ante pandemias / Seguridad sanitaria mundial

**Guardian - La gripe aviar es una amenaza pandémica real. ¿Estamos preparados para lo peor?**

Devi Sridhar; <https://www.theguardian.com/commentisfree/2024/dec/16/bird-flu-pandemic-threat-prepared>

"Una cepa que ahora circula en vacas lecheras parece conllevar poco riesgo para los humanos en la actualidad, pero **necesitamos desarrollar una estrategia eficaz antes de que mute**".

### **Nature Medicine (Comunicación) - Dinámica genómica y de transmisión del brote de 2024 del virus de Marburgo en Ruanda**

Y Butera et al ; <https://www.nature.com/articles/s41591-024-03459-9>

"Nuestros datos genómicos revelan una variación genética limitada, consistente con un único evento de transmisión zoonótica y una transmisión limitada de humano a humano". "

### **Plos GPH - Potencial pandémico del virus Nipah y estrategias de salud pública adoptadas durante los brotes: Lecciones de Kerala, India**

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003926>

Revisión de T S Anish et al.

## **Salud planetaria**

### **Noticias sobre cambio climático - Tras el revés de Bakú, los activistas piden que la "transición justa" ocupe un lugar central en la COP30**

<https://www.climatechangenews.com/2024/12/18/after-baku-setback-activists-call-for-just-transition-to-be-front-and-centre-at-cop30/>

"Sindicalistas y activistas que buscan un acuerdo justo para los trabajadores cuyos puestos de trabajo se verán afectados por la transición hacia el abandono de los combustibles fósiles que calientan el planeta depositan sus esperanzas en la cumbre de la ONU sobre el clima que se celebrará el próximo año en Brasil, tras el decepcionante resultado de la COP29 en Azerbaiyán."

### **Naturaleza - El norte de la India y Pakistán vuelven a estar sumidos en una neblina de contaminación, pero es posible una solución duradera**

S Guttikunda; [Nature](#);

"En lugar de centrarse en soluciones a corto plazo, **ciudades como Lahore y Delhi necesitan un plan integral que abarque todo el año para reducir la contaminación atmosférica.** "

**"El problema tiene su origen en múltiples fuentes que se producen a lo largo de todo el año: emisiones de vehículos, quema de residuos, etc."**, escribe. Hay que abordar las principales fuentes de contaminación con medidas como la mejora de las redes de transporte público y la creación de una autoridad central de calidad del aire que supervise las prácticas industriales para reducir las emisiones. **"Es hora de ponerse serios y tratar la contaminación atmosférica como una emergencia nacional"**.

## Devex - ¿Se alejan los grandes bancos de sus compromisos climáticos?

<https://www.devex.com/news/are-big-banks-backing-away-from-climate-commitments-108923>

"Algunos dicen que la salida de Goldman Sachs es un movimiento aislado; otros lo ven como parte de una tendencia mayor entre gigantes financieros como BlackRock y HSBC. Qué significa esto para el futuro de las finanzas sostenibles?".

## CGD (blog) - Invertir en redes de seguridad debe formar parte de las estrategias de adaptación climática de los PBI y los PIM

Eeshani Kandpal et al; <https://www.cgdev.org/blog/investing-safety-nets-should-be-part-Imics-climate-adaptation-strategies>

"... [En blogs recientes del CGD](#) se ha abogado por la ayuda anticipada: "dinero antes de la calamidad", como se decía en un blog. Pero no siempre es factible desde el punto de vista logístico o político desplegar la ayuda de forma preventiva. Puede ser difícil predecir cuándo y dónde se producirá la catástrofe, y los escasos fondos públicos probablemente tengan muchos usos contrapuestos, lo que a veces dificulta la justificación de la ayuda anticipada. De hecho, las inversiones en redes de seguridad se enfrentan incluso a cuestiones de coste-beneficio y de si [la ayuda en efectivo es realmente la mejor relación calidad-precio](#). Sin embargo, sostenemos que el uso más amplio de las redes de seguridad -no sólo en respuesta a una crisis o anticipándose a ella, como en los ejemplos anteriores- puede ayudar a mitigar los efectos de las crisis. En concreto, las redes de seguridad preexistentes tienen el potencial de contrarrestar los efectos de las catástrofes naturales y las pandemias al servir de conducto probado para desplegar la ayuda de forma fiable y rápida. Tras una catástrofe, la rapidez en la distribución de la ayuda puede ser decisiva para el éxito de los esfuerzos de recuperación. Utilizar la infraestructura existente de redes de seguridad puede minimizar los retrasos en los desembolsos y reducir significativamente el coste económico para los hogares afectados. Para demostrarlo, utilizamos los datos de dos crisis, una catástrofe natural y la pandemia de Covid, y dos contextos, India y Filipinas. ....

## Covid

### Science Insider - El infame artículo que popularizó el tratamiento no probado COVID-19, finalmente retractado

<https://www.science.org/content/article/infamous-paper-popularized-unproven-covid-19-treatment-finally-retracted>

"Retiran un estudio sobre la hidroxiclороquina de Didier Raoult y sus colegas por motivos éticos y científicos".

### Adam Kucharsky (blog) - Orígenes ruidosos

[https://kucharski.substack.com/p/noisy-origins?publication\\_id=1496088](https://kucharski.substack.com/p/noisy-origins?publication_id=1496088)

"Es probable que COVID-19 surgiera en un mercado de Wuhan, pero entiendo que la gente piense que no".

**Critical Public Health (Artículo de revisión) -Mining through pandemic crisis: a systematic review of the impacts of COVID-19 management strategies on mining industries in West Africa and Western Australia (La minería ante una crisis pandémica: revisión sistemática de las repercusiones de las estrategias de gestión del COVID-19 en las industrias mineras de África Occidental y Australia Occidental)**

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/09581596.2024.2438654?src=>

Por Esther Ayaaba.

## Enfermedades infecciosas y NTD

**NEJM - Monoterapia con bedaquilina para la lepra multibacilar**

<https://www.nejm.org/doi/full/10.1056/NEJMoa2312928>

"En este estudio abierto de prueba de concepto realizado en Brasil, la bedaquilina mostró una actividad antimicrobiana sustancial contra *Mycobacterium leprae* en nueve pacientes."

**Lancet Comment - Más allá de los repelentes: emanadores espaciales para el control de la malaria en África**

J K Swai et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02754-5/abstract](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02754-5/abstract)

Comentario vinculado a un **nuevo estudio de Lancet** - [Effect of a spatial repellent on malaria incidence in an area of western Kenya characterized by high malaria transmission, insecticide resistance, and universal coverage of insecticide treated nets \(part of the AEGIS Consortium\): a cluster-randomised, controlled trial](#)

**Salud internacional - Dengue y diabetes: una nueva amenaza para la salud pública**

Donal Bisanzio et al; <https://academic.oup.com/inthealth/advance-article/doi/10.1093/inthealth/ihae089/7925169?searchresult=1>

"El dengue es un problema creciente de salud pública mundial. La diabetes es un importante factor de riesgo de dengue grave y de mortalidad relacionada con el dengue. **Se prevé que los países con el mayor número de casos de dengue registrados experimenten un aumento sustancial de la diabetes de aquí a 2050. Esto probablemente se traducirá en una mayor incidencia de la comorbilidad dengue-diabetes y, por lo tanto, en dengue grave y mortalidad relacionada con el dengue.** Los países que están o estarán afectados por una alta carga tanto de diabetes como de

dengue deberían **diseñar urgentemente estrategias para minimizar el impacto sanitario y económico que una comorbilidad diabetes-dengue podría tener en las poblaciones afectadas.**"

### **Telegraph - Los antibióticos reducen "a más de la mitad" el riesgo de tuberculosis en niños vulnerables, según los científicos**

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/antibiotic-halves-risk-from-drug-resistant-tb-children/>

"Un ensayo financiado por el Reino Unido descubrió que **la levofloxacina reducía** sustancialmente el riesgo de que los niños desarrollaran tuberculosis multirresistente".

"Un ensayo financiado por el Reino Unido realizado en Sudáfrica y publicado en el **New England Journal of Medicine** informó de que un antibiótico oral llamado levofloxacino reducía sustancialmente el riesgo de que los niños desarrollaran tuberculosis multirresistente (MDR-TB).....".

## **ENTs**

### **Science insider - Los pacientes transexuales tienen más probabilidades de sufrir dolor crónico que los cisgénero**

<https://www.science.org/content/article/transgender-patients-are-more-likely-experience-chronic-pain-cisgender-ones>

"Un estudio sugiere que los trastornos mentales y la terapia hormonal pueden aumentar el riesgo de dolor crónico en personas con diversidad de género".

## **Determinantes sociales y comerciales de la salud**

### **BMJ GH (blog) - Reforzar las acciones de la sociedad civil para combatir a las empresas transnacionales**

<https://blogs.bmj.com/bmjgh/2024/12/13/strengthening-civil-society-actions-to-combat-transnational-corporations/>

Por **Sreenidhi Sreekumar**. Sobre un caso en Kerala, India.

### **Plos GPH - Variación espacial del material de construcción de viviendas en países de renta baja y media: Un modelo bayesiano de predicción espacial de un factor clave de riesgo de enfermedades infecciosas y determinante social de la salud**

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003338>

## Salud mental y bienestar psicosocial

Guardian - Más de 140 moderadores de Facebook en Kenia diagnosticados con TEPT grave

<https://www.theguardian.com/media/2024/dec/18/kenya-facebook-moderators-sue-after-diagnoses-of-severe-ptsd>

"Demanda de antiguos moderadores contra la empresa matriz Meta y el subcontratista Samasource Kenia".

Guardian - Un estudio relaciona la exposición a la contaminación con los ingresos hospitalarios por trastornos mentales

<https://www.theguardian.com/environment/2024/dec/17/pollution-exposure-linked-to-mental-health-hospital-admissions-says-study>

"La exposición a la contaminación atmosférica está relacionada con un mayor riesgo de ingreso hospitalario por enfermedad mental, según el estudio más completo de este tipo. La investigación, en la que participaron más de 200.000 personas en [Escocia](#), descubrió que un aumento de la exposición al dióxido de nitrógeno en particular se asociaba con un mayor número de personas ingresadas en el hospital por trastornos de conducta y enfermedades mentales....".

## Salud neonatal e infantil

Lancet Infectious Diseases (Comentario) - Una perspectiva sobre el estudio GBD 2021 de enfermedades diarreicas

[https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00799-0/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00799-0/abstract)

"Utilizando los datos más recientes del Estudio sobre la Carga Mundial de Enfermedades, Lesiones y Factores de Riesgo (GBD), los Colaboradores de Enfermedades Diarreicas GBD 2021<sup>1</sup> han publicado estimaciones actualizadas de la carga mundial de morbilidad por enfermedades diarreicas en *The Lancet Infectious Diseases*. Este estudio utilizó una metodología exhaustiva para proporcionar pruebas nuevas, oportunas y cruciales para apoyar la estrategia mundial de prevención y control de las enfermedades diarreicas....".

- Para consultar el estudio, véase **Lancet Infectious Diseases**: [Global, regional, and national age-sex-specific burden of diarrhoeal diseases, their risk factors, and etiologies, 1990-2021, for 204 countries and territories: a systematic analysis for the Global Burden of Disease Study 2021](#).

Algunas conclusiones: "El descenso sustancial de la carga mundial de enfermedades diarreicas desde 1990, sobre todo en niños menores de 5 años, respalda la eficacia de intervenciones sanitarias como la terapia de rehidratación oral, la mejora de la infraestructura de agua, saneamiento e higiene (WASH) y la introducción y ampliación de la vacunación contra el rotavirus. ...."

PD: el estudio GBD también habla de la diarrea en niños mayores y adultos.

### Ciencia - La "señal de seguridad" en los estudios de la vacuna contra el VRS de Moderna detiene los ensayos de otras vacunas contra el asesino infantil

<https://www.science.org/content/article/safety-signal-moderna-s-rsv-vaccine-studies-halts-trials-other-vaccines-childhood>

"La empresa encontró indicios de que sus vacunas hacían que algunos niños infectados enfermaran más de lo esperado, arrojando una nueva sombra sobre el campo de las vacunas contra el VRS, que anteriormente había sido problemático".

"Las vacunas para adultos recientemente aprobadas contra el virus respiratorio sincitial (VRS) ya están salvando vidas. Pero las perspectivas se han ensombrecido para algunas vacunas infantiles contra el virus, que cada año mata hasta 100.000 niños menores de 5 años en todo el mundo y es la principal causa de hospitalizaciones infantiles en Estados Unidos. **En ensayos clínicos recientes, dos vacunas experimentales contra el VRS para bebés no sólo pueden haber fracasado a la hora de protegerlos, sino que en realidad hicieron que algunos de ellos enfermaran más cuando contrajeron el VRS u otro virus respiratorio.** Los hallazgos, que ayer se debatieron públicamente en detalle por primera vez, han inquietado profundamente a muchos científicos especializados en el VRS, que recuerdan problemas similares con un ensayo de vacunas realizado hace décadas....."

## Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

NYT - Ataúdes diminutos: El sarampión está matando a miles de niños en el Congo

<https://www.nytimes.com/2024/12/18/health/measles-congo-vaccines.html>

"Los problemas para hacer llegar las vacunas a las familias han dejado a muchos niños sin vacunar y en peligro de contraer el virus".

### Globalización y Salud - Posición y competitividad de China en la cadena de valor mundial de los antibióticos: implicaciones para la salud mundial

<https://globalizationandhealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12992-024-01089-x>

Por Yang Yang, et al.

## Lancet Infectious Diseases (Comentario) - MMV533, un nuevo y prometedor antipalúdico en el horizonte

[https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00730-8/abstract](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00730-8/abstract)

por Arjen Dondorp. Comentario vinculado a un **nuevo estudio de Lancet Infectious Diseases**.

## TGH - Vacunas para África por África

**M Bemelmans & M Mulumba**; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/vaccines-africa-africa>

Entre otros, planteó algunas preguntas sobre **las instalaciones de la empresa alemana BioNTech en Ruanda y el Acelerador Africano de Fabricación de Vacunas**, el mecanismo de financiación de Gavi para apoyar el crecimiento sostenible de la base manufacturera de África.

Extracto: "...**La verdadera producción regional significa producción no sólo en la región, sino también por y para la región.** Una industria farmacéutica sostenible en África que responda a las necesidades y sea independiente de las prioridades y los motivos de lucro de los países de renta alta requiere la producción regional por parte de fabricantes locales y regionales. **Si los financiadores públicos como la UE y Gavi realmente quieren contribuir a la producción regional, deberían centrarse en crear una propiedad local.** La UE y Gavi pueden apoyar a los fabricantes locales invirtiendo en el desarrollo y la innovación de vacunas en su fase inicial, así como en educación para crear una mano de obra local cualificada. Además, **deberían poner condiciones a la financiación de las iniciativas de producción regional para garantizar la propiedad local.** De este modo, pueden exigir que las empresas que participan en estas iniciativas compartan su propiedad intelectual y transfieran las tecnologías y los conocimientos necesarios para la producción a los fabricantes locales....".

## Recursos Humanos para la Salud

### People's Health Dispatch - Enfermería en Brasil: una historia de superexplotación

<https://peoplesdispatch.org/2024/12/17/nursing-in-brazil-a-story-of-super-exploitation/?ref=peoples-health-dispatch.ghost.io>

"La investigación revela datos alarmantes **sobre el empeoramiento de las condiciones** a las que se enfrentan las enfermeras en Brasil: la **caída de los salarios y el aumento de la precarización empujan a muchas a trabajar hasta 80 horas semanales.**"

- Véase también la segunda parte de esta serie (centrada en los motores externos de la crisis) - [Enfermería en Brasil: de la superexplotación a la migración](#).

### BMJ GH (Análisis) - Changing power narratives: an exemplar case study on the professionalisation of community health workers in Liberia (Cambiar las

narrativas del poder: un estudio de caso ejemplar sobre la profesionalización de los trabajadores sanitarios comunitarios en Liberia).

A Neumann et al; <https://gh.bmj.com/content/9/12/e016351>

"Las políticas de salud comunitaria se forman dentro de la dinámica de poder de la práctica sanitaria mundial. Sostenemos que las investigaciones críticas de las dinámicas de poder que influyen en el diseño de los programas de TCS pueden aportar conocimientos a nivel de sistema para fortalecer sus funciones. "

"Presentamos un estudio de caso a escala nacional del programa de asistentes sanitarios comunitarios de Liberia como caso ejemplar de introducción con éxito de una política nacional de CHW que profesionaliza a los CHW. Utilizando una teoría de cómo se ejerce el poder (Steven Lukes) para nuestro análisis, argumentamos que el éxito de Liberia en la superación de la resistencia de los financiadores externos sobre el pago de los TCS fue posible gracias a un fuerte compromiso político y a la (re)reivindicación de la autoridad gubernamental dentro y fuera de los procesos de toma de decisiones....".

Guardian - "Uber para enfermeras": alarma por el uso de la IA para ayudar a las enfermeras y a la sanidad de EE.UU.

[https://www.theguardian.com/us-news/2024/dec/17/nurses-healthcare-ai-apps-report?CMP=share\\_btn\\_url](https://www.theguardian.com/us-news/2024/dec/17/nurses-healthcare-ai-apps-report?CMP=share_btn_url)

"Un informe de los institutos Roosevelt sostiene que las apps animan a las enfermeras a trabajar por menos sueldo y pueden amenazar el bienestar de los pacientes".

## Descolonizar la salud mundial

British Journal of Midwifery - La descolonización de las conferencias mundiales: una asignatura pendiente para los defensores de la salud de la mujer

Emily Maclean et al;

<https://www.magonlinelibrary.com/doi/abs/10.12968/bjom.2024.0055?journalCode=bjom>

"..... mayoría de las reuniones de alto nivel siguen celebrándose en los países ricos, donde tienen su sede los organismos de las Naciones Unidas, los principales donantes y las mayores organizaciones no gubernamentales. En el ámbito de la obstetricia, los expertos en maternidad de los países de ingresos bajos y medios pueden tener dificultades para participar en los debates debido a barreras como las restricciones de visado, los costes de viaje y el reto de introducirse en las redes de la vieja escuela. Mientras tanto, los programas multimillonarios diseñados para salvar las vidas de madres y bebés pierden la oportunidad de conocer la opinión de las mismas personas a las que pretenden ayudar. Teniendo esto en cuenta, una oleada de organizaciones no gubernamentales centradas en la salud de la mujer y la igualdad de género están acercando sus conferencias a la acción. Este artículo explora un campo dinámico en el que las fuerzas del cambio responden directamente a los datos sobre la "desigualdad en las conferencias". Organizaciones no

**gubernamentales como WomenLift Health y la Confederación Internacional de Matronas explican cómo y por qué están cambiando las cosas".**

## **Gobernanza de la resiliencia: Una nueva forma de colonialismo en el Sur Global**

David Chandler; <https://www.e-ir.info/2024/12/10/resilience-governance-a-new-form-of-colonialism-in-the-global-south/>

Tuit relacionado: "La razón por la que fracasan los proyectos de desarrollo bien puede ser que **los "expertos" en resiliencia parten necesariamente de problematizar las capacidades y aptitudes locales en lugar de basarse en ellas.**"

## **Varios**

### **PHM - Informe sobre el Desarrollo Mundial 2024 del Banco Mundial, "La trampa de la renta media" - ¡Trampa sin duda!**

David Legge; <https://phmovement.org/world-banks-2024-world-development-report-middle-income-trap-trap-indeed>

Proyecto de documento de David Legge: [https://phmovement.org/sites/default/files/2024-12/PHM-Draft\\_WDR2024\\_MiddleIncomeTrap%20EN.pdf](https://phmovement.org/sites/default/files/2024-12/PHM-Draft_WDR2024_MiddleIncomeTrap%20EN.pdf)

"... El Informe sobre el Desarrollo Mundial 2024 (WDR24) ofrece un marco político para que los países de renta media alcancen el estatus de países de renta alta. El informe está muy bien presentado, es fácil de leer y sus argumentos se exponen con claridad. Sin embargo, hay una **archiduplicidad detrás de la historia que se cuenta y el informe no reconoce ni evalúa las desventajas, los argumentos contrarios o los modelos analíticos alternativos.** Este comentario ha demostrado que, lejos de ser una guía experta desinteresada y benigna, **el Banco Mundial es profundamente cómplice de las barreras sistémicas al desarrollo económico ecológicamente sostenible y centrado en el bienestar en los países de renta baja y media.** Lejos de ser el experto desinteresado, el Banco es un actor importante en la reproducción de las barreras a dicho desarrollo....".

## **Documentos e informes**

### **Lancet Global Health - Número de enero**

<https://www.thelancet.com/journals/langlo/issue/current>

Como ya se ha mencionado en la introducción, se trata de un número de lectura obligada con muchas lecturas importantes. Algunas ya se han señalado anteriormente. Pero eche también un vistazo:

- Empezar por el Editorial - [La reducción de daños debe sustituir a las políticas punitivas de drogas](#)
- Lancet GH Comment - [Equidad en el uso de anticonceptivos: avances en 48 países de FP2030](#)

"En *The Lancet Global Health*, Carolina Cardona y sus colegas **examinaron los datos de las Encuestas Demográficas y de Salud de 48 países** para evaluar los cambios en las desigualdades socioeconómicas en la prevalencia de anticonceptivos modernos (mCPR) y la demanda de planificación familiar satisfecha con métodos modernos (mDFPS). .... **Cardona y sus colegas examinaron la equidad anticonceptiva durante tres décadas....."**

**Libro - Investigación sobre intervenciones sanitarias en la población: Conceptos, métodos y aplicaciones**

<https://www.editions.ird.fr/produit/699/9782709930048/population-health-intervention-research>

De François Alla, Linda Cambon & Valéry Ridde.

**Banco Mundial - Preparing Health Systems for Shocks : Japan's Experience of Enhancing the Resilience of its Health System (Preparar los sistemas sanitarios para las crisis: la experiencia de Japón en la mejora de la resistencia de su sistema sanitario)**

<https://documents.worldbank.org/en/publication/documents-reports/documentdetail/099121324152034698/p1785561e3649a0c01a415122f47ebd405b>

" Este informe se centra en las experiencias de Japón para mostrar cómo el país fortaleció gradualmente la resiliencia de su sistema sanitario mejorando su capacidad para prepararse, responder y recuperarse de las crisis, extrayendo valiosas lecciones de su experiencia en grandes terremotos, inundaciones y brotes de enfermedades infecciosas....."

## Blogs y artículos de opinión

**CGD - ¿Cómo "escuchan" los donantes las pruebas?**

R Dissanayake; <https://www.cgdev.org/blog/how-do-donors-hear-evidence>

"... **Las organizaciones de desarrollo (bilaterales, multilaterales o filantrópicas)** tienden a ser más tecnocráticas y a basarse más en pruebas que la mayoría. Habida cuenta de lo que está en juego y de lo inadecuado de los recursos que gestionan en comparación con la magnitud de los retos que tratan de abordar, sacar el máximo provecho de su dinero es muy importante, por lo que invierten en incorporar pruebas a su funcionamiento. Sin embargo, resulta sorprendente lo diferentes que son sus enfoques y lo poco que sabemos sobre su eficacia y las condiciones en que funcionan. **Aquí expongo cuatro modelos diferentes utilizados por los donantes** y lo (poco) que sabemos sobre sus

respectivas ventajas. Para empezar, es importante señalar que **estos enfoques no se excluyen mutuamente. Las organizaciones pueden -y a menudo lo hacen- utilizar elementos de cada uno...."**

## **Tweets (vía X & Bluesky)**

### **Amy Maxmen**

"Negligencia", eso es. **La OMS considera que la causa directa de "la enfermedad misteriosa" en el Congo es la malaria, agravada por la desnutrición.** La malaria puede *\*curarse\** con unas pocas pastillas baratas, siempre que se detecte a tiempo. **Así que son muertes por negligencia".**

### **Kenneth Roth**

**""La represión mundial contra activistas y grupos climáticos forma parte claramente de la estrategia de la industria de los combustibles fósiles para aplastar la disidencia y seguir quemando el planeta"".**

### **Thiru Balasubramaniam**

(iniciando un hilo sobre un artículo de Politico): "Un **proyecto de resolución propuesto por España y Egipto pide a la Organización Mundial de la Salud que presente un plan de acción global sobre enfermedades raras para 2028**, pero sólo contiene un lenguaje vago sobre el acceso equitativo a los medicamentos que se cuentan entre los más caros del mundo."